
El organismo que lidera la intendencia regional también pondrá prioridad al tráfico de 

drogas y los desórdenes públicos, principalmente en las ciudades de La Serena y Coquimbo.
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SIGUE INQUIETUD POR EL 
COMERCIO AMBULANTE 

MESA DE SEGURIDAD SE ENFOCARÁ EN EL COMERCIO ILEGAL DURANTE EL 2020 

GRAVE ACCIDENTE EN EL SECTOR DE JUNTAS DEL TORO

10 y 11 

EN MARZO, LA DC 
TENDRÍA PRIMARIAS 
EN COQUIMBO 6

Una mujer fallecida y un hombre lesionado fue el saldo de un accidente de tránsito se registró la tarde de este martes a 76 kilómetros del control fronterizo de Juntas del Toro, que une a la 
Región de Coquimbo con la Provincia de San Juan, Argentina. Se trató del volcamiento de una camioneta que se trasladaba desde Chile al país trasandino y que por causas que se investi-
gan, terminó accidentada en el camino. 

HAY CONFIANZA EN PROYECTO 
DEL TÚNEL EN AGUA NEGRA 

TRAS CAMBIO DE MANDO EN ARGENTINA 

Autoridades de la región de Coquimbo estiman que Alberto 
Fernández impulsará la megaobra binacional. 4-5
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“El congreso tiene secuestrado 
el proceso constituyente” 
Fundador Partido por la 
Dignidad 

JAMES HAMILTON 

8-9

DANIELA VELÁSQUEZ
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En entrevista con Radio El Día, la presidenta regional de la DC, Daniela Velásquez recordó 
que hoy se cumplen 38 años del magnicidio del expresidente Eduardo Frei Montalva. 

“Hoy se cumple un año más del asesinato comprobado de un exmandatario en dictadura. 
Eduardo Frei Montalva nos dejó un importante legado en las políticas públicas, además de ser 
el principal opositor de Augusto Pinochet”, explicó. La dirigente también destacó el discurso 
que dio el exjefe de Estado en el Teatro Caupolicán, como antesala del plebiscito nacional 
por el cual se aprobó la Constitución Política de Pinochet, donde habló de la necesidad de 
una asamblea constituyente.  “Ese discursó lo condenó a muerte, porque él ya hablaba de 
una asamblea constituyente. Para nosotros es un día muy importante sobre todo porque 
su hija, Carmen Frei, nunca bajó los brazos hasta descubrir la verdad”, reflexionó.  Para la 
Democracia Cristiana, hoy más que nunca la figura y visión del exmandatario cobra fuerza a 
propósito del inédito proceso constituyente que vivirá el país, donde además, su hija Carmen 
Frei, es la líder y rostro de campaña de la Falange por la opción del ‘apruebo’.

EL BARÓMETRO

 Un fatal accidente de tránsito se registró la tarde de ayer  martes a 76 kilómetros del 
control fronterizo de Juntas del Toro, que une a la Región de Coquimbo con la Provincia 
de San Juan, Argentina.

Se trató del volcamiento de una camioneta que se trasladaba desde Chile al país trasan-
dino y que por causas que se investigan, terminó accidentada en el camino.

El hecho dejó una persona fallecida, según las primeras informaciones entregadas por 
la Onemi, en coordinación con personal de SAMU y de la tenencia de Juntas del Toro de 
Carabineros, quienes atendieron la emergencia.

La víctima fatal es una mujer de nacionalidad argentina -de la cual aún se desconoce 
la identidad- quien fue atendida y trasladada a la asistencia pública, sin embargo, no re-
sistió la gravedad de sus lesiones, perdiendo la vida, informaron desde la comandancia 
de Bomberos La Serena a El Día.

El otro ocupante es un chileno, quien resultó con lesiones. Se desconoce quién de los 
dos conducía el vehículo.

Según lo informado por los voluntarios, el hecho se habría registrado cerca de las 13:00 
de la tarde, movilizando a personal de Bomberos de Vicuña, quienes acudieron a la 
emergencia y solicitaron apoyo de la unidad de Rescate de los voluntarios de La Serena.

 Un fragmento de la poesía “Monte Aconcagua”, del libro 
“Poema de Chile”, fue el elegido para quedar plasmado en la 
cerámica que la agrupación de montañismo “Cultura Viva” 
instaló en la cima del Cerro Las Tórtolas (Vicuña), dando así 
cierre al proyecto “Cumbres Literarias” que contempló la 
elaboración de placas con influencia diaguita y poemas de 
Gabriela Mistral, que se ubicaron en las cumbres de 10 cerros 
de la Provincia de Elqui. Con el ascenso e instalación de la 
décima placa en este cerro ubicado a más de 6 mil metros 
sobre el nivel del mar, concluyó esta iniciativa apoyada por 
Rectoría de la Universidad de La Serena e impulsada por esta 
agrupación de montañismo -integrada por funcionarios y 
ciudadanos-, con la idea de que la cultura puede estar en 
todos lados.“Se ha cumplido el fin de este proyecto que 
comenzó a inicios de 2019, que es bien interesante porque 
mezcla cultura, el legado de Gabriela Mistral, el fomento a 
la vida al aire libre y el conocimiento de nuestros cerros. ”, 
señaló el académico, Dr. Cristian Ibáñez, quien forma parte 
de la agrupación.

El presidente del club de montaña, Miguel Ángel Rojas, en 
tanto, destacó el desarrollo del proyecto y agradeció al Rector 
de la U. de La Serena, Dr. Nibaldo Avilés, por su gran compromiso 
con la cultura y la concreción de esta iniciativa.

De esta forma, las placas realizadas en el Taller de Cerámica de 
la Universidad de La Serena e inspiradas en el legado de Mistral, 
quedaron instaladas en las cumbres de los cerros Las Tórtolas, 
Quebrada Seca, La Gitana, Mamalluca, Gualliguaica (Portillo), 
Montegrande (Gabriela Mistral), Paranao, Juan Soldado, Peralillo 
y Cutún. La idea de los miembros de la agrupación es seguir 
impulsando este tipo de iniciativas, esta vez en cumbres de 
otra provincia de la Región de Coquimbo o en las cimas de 
cerros de otras regiones del país.

Instalan décima y última placa 
con poemas de Mistral en Cerro 
las Tórtolas

Mujer pierde la vida tras grave accidente en 
Juntas del Toro

 Un recuerdo con sentido



EDITORIAL

El país podría enfrentar este año una situación hídrica deficien-
te, similar a la del año pasado, ahondando la crisis causada 
por una sequía que se prolonga por once años, reconoció el 

ministro de Obras Públicas, Alfredo Moreno.
La autoridad de gobierno expuso hace unos días en la Cámara de 

Diputados, ante la comisión investigadora encargada de fiscalizar 
a los organismos públicos competentes en materia de gestión del 
agua.

Hay seis regiones, entre ellas la de Coquimbo, 
donde la situación es crítica, y que han sido de-
claradas en emergencia, canalizando recursos 
para minimizar los devastadores efectos, en es-
pecial, en la pequeña y mediana agricultura que 
son, hasta ahora, los sectores más vulnerables.

En la oportunidad se planteó un tema que si-
gue latente y sobre el cual se está trabajando. Se 
trata de instalación de plantas desalinizadoras, 
lo que requiere de fuertes inversiones, pero es un equipamiento 
altamente necesario.

De hecho el sector minero fue uno de los primeros en incorporar, 

en varias faenas, este tipo de sistema, teniendo especial cuidado 
y con la debida supervisión de los organismos respectivos, entre 
ellos el ministerio del Medio Ambiente, para no afectar el área de 
mar en la que se devuelve la sal.

Esta situación ya ha sido comprobada y de mantienen constante 
controles con el fin de que ese entorno marino no sea afectado en 
su flora y fauna.

La opinión generalizada es que se deben adoptar nuevas medidas 
ante el panorama incierto sobre precipitaciones 
y se espera que ello ocurra este invierno para 
aliviar en parte la situación actual.

Por este motivo se reiteró la necesidad de conti-
nuar formando conciencia en la ciudadana para 
un uso racional del vital elemento, en especial 
en este período en que se produce una mayor 
demanda y para ello se proyecta fortalecer las 
campañas orientadoras con esa finalidad.

El apoyo de la comunidad resulta determinante para lograr que se 
cumpla el objetivo propuesto, manteniendo una constante porque 
no se sabe lo que pueda ocurrir a futuro.

Se reiteró la necesidad de continuar 
formando conciencia en la ciudadana 

para un uso racional del vital elemento, 
en especial en este período en que se 

produce una mayor demanda
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Consecuencia
Sergio 

El foco de la discusión hoy en día, está 
puesto en cambiar la Constitución, cam-
biar el modelo y de cuestionar la forma 
en que vamos a construir un mejor país 
de aquí a los próximos años. ¿Pero nos 
hemos puesto a cuestionarnos a nosotros 
mismos, nuestras vidas, la educación que 
les estamos dando a nuestros hijos? Las 
cifras de endeudamiento en nuestro país 
superarían los cuatro millones de personas, 
en donde un 40% corresponde a casas 
comerciales, esto refleja el nivel de consu-
mismo y la prioridad de algunas personas. 
Se está pidiendo una mejor educación, 

Por las dificultades que tiene el Sistema 
de Salud y el gran esfuerzo que hacen los 
Centros de Salud Familiar (CESFAM) en 
sus distintos departamentos de pacientes 

pero, ¿Estamos dispuestos a comprarles 
un libro a nuestros hijos en lugar del úl-
timo celular? Se critica las desigualdades 
económicas y la acumulación de riquezas 
en pocas manos, ¿Pero estamos dispuestos 
a dejar de comprar en grandes tiendas por 
preferir negocios locales?

Chile es el segundo país con mayor índice 
de obesidad entre los países de la OCDE, se 
está pidiendo una mejor salud,  ¿Estamos 
dispuestos a mejorar nuestros hábitos de 
alimentación? Tenemos uno de los índices 
más bajos de participación electoral en el 
mundo, sin embargo se exige un cambio en 
la política ¿Estamos dispuestos a movili-
zarnos en las próximas elecciones. Seamos 
consecuentes, si no cambiamos nuestros 
hábitos, nuestras actitudes, en nuestra 
vida diaria, es totalmente inconsecuente 
e imposible de cambiar la dirección de 

HUMOR

La sequía sigue causando estragos en diversas
regiones en un año incierto en materia de lluvias
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Corazones
Resilientes
Agrupación de Cuidadores de Pacientes 

Dismovilizados Corazones Resilientes. 

65.192.385-9

un país, porque finalmente si cambiamos 
nosotros que es lo que tenemos en nues-
tras manos, podremos cambiar nuestro 
entorno, y así construir una visión de país 
en consecuencia con ello.

postrados, es que nace la Organización de 
Cuidadores de Pacientes Dismovilizados 
“Corazones Resilientes”.

En este contexto es que quisiéra-
mos agradecer públicamente al Señor 
Alcalde de la Ilustre Municipalidad de 
La Serena, Don Roberto Jacob y a la 
Señora Raquel Carabantes, Encargada 
del Departamento de Desarrollo Inclusivo 
de dicha municipalidad, por el apoyo 
que nos están entregando y que va en 
directo beneficio de nuestros pacientes 
dismovilizados, quedando de manifiesto 
la gran preocupación que está teniendo 
este municipio con el adulto mayor. Se 
hace necesario resaltar la empatía y 
buena acogida de la autoridad de este 
municipio.

Gracias.

VACACIONES ECOLÓGICAS 
Tío… ¿Seguro que son las mascotas las que ensucian la playa.
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Un 48% contra un 40. Este fue el por-
centaje con el que a fines de octubre el 
candidato del Frente de Todos, Alberto 
Fernández, derrotó al entonces presi-
dente Mauricio Macri y se convirtió en 
el mandatario de Argentina. 

Nuevo gobierno que no solo traerá 
cambios en la interna social, econó-
mica y política del país transandino 
sino que también en su relación con 
las naciones vecinas tales como Chile. 

Escenario en el que la materialización 
del Túnel de Agua Negra asoma como 
una de las temáticas más importantes 
a tratar y concretar. Así lo dejó claro en 
una visita a la Provincia de San Juan 
a pocos días de la elección, cuando 
defendió el potencial de esa zona 
en minería y se refirió a la iniciativa 
binacional. 

“Es algo que venimos hablando mu-
cho con Sergio (Uñac), no es posible 
pensar en una Argentina que se de-
sarrolle si hay que atravesar todo el 
país para salir por el puerto de Buenos 
Aires. Tenemos que hacer el proyecto 
del Túnel, Catamarca tiene un pro-
yecto. Ya lo hablé con el presidente 
del BID (Banco Interamericano de 
Desarrollo)”, indicó, según El Diario 
de Cuyo, Fernández. 

Por su parte, el gobernador Uñac 
reveló recientemente que tuvo una 
reunión con el mandatario pero la 
iniciativa no fue conversada. Sin embar-
go, aseveró que esperará el momento 
propicio para tratarla. “Obviamente 
que esto se paralizó durante la última 
etapa del gobierno anterior por razo-
nes políticas más que económicas o 
financieras”, dijo de acuerdo a lo que 
consigna Canal 13 de San Juan.

“Tendremos que retomarlo, lo he ha-
blado con Gabriel Katopodis (ministro 
de Obras Públicas), recién hace dos o 
tres días se ha nombrado al adminis-
trador Nacional de Vialidad, vamos a 
esperar el momento propicio pero lo 
vamos a plantear”, agregó. 

RELACIÓN CON EL 
GOBERNADOR ES CLAVE

Más allá de que aún no hable oficial-
mente del desarrollo tras su asunción 
como presidente de Argentina, estas 
palabras y especialmente su cercanía 
con la Provincia de San Juan a través 
de su máxima autoridad, Sergio Uñac, 
crean altas expectativas en la Región 
de Coquimbo. Específicamente entre 
las personalidades y autoridades que 
llevan años gestionando la concreción 
del proyecto. 

A pesar de destacar que la iniciativa se 
encuentra actualmente en una etapa 
de “estancamiento”, el consejero re-
gional y presidente de la Comisión de 
Ordenamiento Territorial, Planificación 
e Infraestructura, Marcelo Castagneto, 
manifestó estar con confianza en su 
reactivación. 

“Cuando se presentó el candidato 
Fernández y gana la primaria (Primarias 

como embajador en nuestro país, le da 
aún más notoriedad a las gestiones que 
se puedan realizar en pos del proyecto. 
Análogo a lo que sucede con el ex ministro 
del Trabajo y ahora representante de la 
administración de Sebastián Piñera en la 
nación trasandina, Nicolás Monckeberg.  

“El tema de la voluntad política del 
gobierno argentino es impulsar este 
proyecto como un compromiso país. Es 
un compromiso que tiene el presidente 
Fernández con la región, con la Provincia 
de San Juan…uno de sus principales 
aliados políticos. Por lo tanto, es política 
de Estado”, sostuvo el representante de 
Renovación Nacional (RN). 

ESTE SERÁ EL AÑO DEL 
TÚNEL DE AGUA NEGRA

Por su parte, el encargado de la Casa 
San Juan en la Región de Coquimbo, Luis 

El actual paso fronterizo se ubica a casi 4.800 metros de altura sobre el nivel del mar. Elevación que lo obliga a estar abierto solo en verano 
debido a que el resto del año está cubierto por nieve.

Altas expectativas genera 
en la zona la llegada de 
Alberto Fernández a la 
presidencia de Argentina

Túnel de AguA negrA:

Los cores Marcelo Castagneto y Alberto Gallardo, además, 
del encargado de la Casa San Juan en la Región de 
Coquimbo, Luis Enrique Valdebenito, manifestaron que 
la asunción del “kirchnerista” es clave ya que, entre otros 
antecedentes, su cercanía con el gobernador Sergio Uñac, 
ayudaría a reactivar el proyecto binacional.  “No es posible 
pensar en una Argentina que se desarrolle si hay que 
atravesar todo el país para salir por el puerto de Buenos 
Aires”, afirmó Fernández en octubre.

@eldia_cl

Ricardo Gálvez P. / LA SERENA

LAUTARO CARMONA

Abiertas Simultáneas y Obligatorias, 
PASO, de agosto pasado), tratando de 
no involucrarme en temas políticos 
de Argentina, vi con buenos ojos la 
amistad que existe entre el presidente 
y Sergio Uñac, la que es muy cercana. 
Incluso Uñac tuvo posibilidades de 
incorporarse al Gobierno como vi-

cepresidente. Entonces, lo veo con 
buenos ojos y eso es lo que estamos 
esperando ahora”, complementó.  

En relación a esto, señaló que el 
nombramiento del ex canciller Rafael 
Bielsa (hermano de Marcelo, ex direc-
tor técnico de la Selección de Chile y 
ahora en el Leeds United de Inglaterra) 
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Enrique Valdebenito, indicó que, no 
obstante, lo complejo que fue el 2019 
para el Túnel de Agua Negra, hubo co-
hesión en el ámbito público y privado 
en resaltar su importancia. 

“Los consejeros regionales, los al-
caldes, las fuerzas vivas de la zona 
como la Corpan (Corporación Paso 
Agua Negra), reafirmaron su com-
promiso con respecto al túnel. Y 
logramos hacer el año pasado algo 

que, si salía electo, consumaría una 
serie de compromisos, entre los que 
se encontraba el Túnel de Agua Negra.

Sobre si este será el año del proyecto, 
aseveró estar “convencido de que sí 
(…) cuando estamos en época de 
crisis, como la que está ocurriendo 
hoy en día (en Chile), la gran obra 
pública es el motor de la reactivación 
económica en la región y el país. En 
este sentido, como región estamos 
frenados. Entonces, hacer obras que 
vinculen el corredor bioceánico y 
lo fortalezcan es una oportunidad 
importante”. 

ESTE 2020 SE  DEBE CONCRETAR

En tanto, el consejero regional y pre-
sidente de la Comisión de Relaciones 
Internacionales y Jurídicas, Alberto 
Gallardo, señaló que “en estos últimos 
años hemos estado trabajando muy 
fuertemente y en este queremos empe-
zar con un optimismo mucho mayor 
que en los años anteriores. Creemos 
que es favorable para Chile, sin lugar 
a dudas, el cambio de presidente (en 
Argentina)”. 

Es así como manifestó que, coincidien-
do con su par Marcelo Castagneto, la 
relación de él con el Gobierno Provincial 
de San Juan, logrará que en este año 
se tomen medidas interesantes y que 
vayan en el orden de la licitación del 
Túnel de Agua Negra. 

Conjuntamente, afirmó que el de-
sarrollo tiene un instrumento que 
lo va regulando y observando en sus 
avances que es la Entidad Binacional 
Túnel de Agua Negra (Ebitan), a la que 
le están solicitando que se integren 
dos consejeros regionales ya que, a 
su juicio, allí no solamente debería 
existir una opinión técnica sino que 
también política. 

“Esperamos que en este 2020 se concre-
te. Un proyecto que lo espera la Región 
de Coquimbo porque de no hacerse, 
significaría que están postergando a 
nuestra región”, concluyó Gallardo. 

LA INICIATIVA

Unir a la zona con la Provincia de 
San Juan por medio de dos túneles de 
aproximadamente 14 kilómetros de 
longuitud, de los que un 72 por ciento 
se construirán en el lado argentino, 
es el objetivo del proyecto Túnel de 
Agua Negra. 

Desarrollo que de acuerdo a lo que 
indica la Ebitan, ha sido formulado por 
profesionales de amplia experiencia 
en este tipo de obras, sobre todo, en 
túneles de gran extensión. Propuesta 
que se ha ejecutado teniendo en cuenta 
factores tales como la Geología, siste-
mas de ventilación, emplazamiento 
en la Cordillera de Los Andes y su 
financiamiento.

 “Se inscribe como una obra clave 
que hará que el Corredor Bioceánico 
Porto Alegre-Coquimbo sea operativo 
y se transforme en una arteria regio-
nal vital para la integración de esta 
parte del sur del continente”, añade 
la entidad.

El presidente de la Comisión de Ordenamiento Territorial, Planificación e Infraestructura, 
Marcelo Castagneto. 

LAUTARO CARMONA

El encargado de la Casa San Juan en la Región de Coquimbo, Luis Enrique Valdebenito. 
LAUTARO CARMONA

Los cores, los alcaldes, 
las fuerzas vivas 
de la zona como la 
Corpan, reafirmaron 
su compromiso con 
respecto al túnel. Y 
logramos hacer el 
año pasado algo que 
no habíamos hecho 
nunca antes que fue 
convocar a todos 
los parlamentarios 
transversalmente, desde 
el Partido Comunista y 
hasta la UDI”

LUIS ENRIQUE
VALDEBENITO

ENCARGADO DE LA CASA SAN JUAN

El tema de la voluntad 
política del gobierno 
argentino es impulsar 
este proyecto como 
un compromiso país. 
Es un compromiso 
que tiene el presidente 
Fernández con la 
región, con la Provincia 
de San Juan…uno de 
sus principales aliados 
políticos”

MARCELO CASTAGNETO

CONSEJERO REGIONAL

El consejero regional y presidente de la Comisión de Relaciones Internacionales y Jurídicas, 
Alberto Gallardo

LAUTARO CARMONA

que no habíamos hecho nunca antes 
que fue convocar a todos los parla-
mentarios transversalmente, desde el 
Partido Comunista y hasta la UDI (Unión 
Demócrata Independiente), a conversar 
con respecto al túnel y reafirmando el 
compromiso de  fortalecerlo. Lo mismo 
hicimos con los senadores Adriana 
Muñoz y Jorge Pizarro”, añadió. 

Consultado acerca de las perspectivas 
para el período en curso, Valdebenito 

aseguró que se han dado ya gestos muy 
simbólicos. En lo concerniente a esto, 
subrayó, por ejemplo, que cuando el 
mandatario anunció su candidatura 
lo hizo acompañado de Sergio Uñac. 
Asimismo, cuando él va a San Juan a 
lanzar su primera campaña, ratificó su 
responsabilidad en fortalecer lo que 
involucra el desarrollo binacional. Por 
último, recordó que en la ciudad de 
Rosario, Fernández se comprometió a 

Esperamos que en este 
2020 se concrete. Un 
proyecto que lo espera 
la Región de Coquimbo 
porque de no hacerse, 
significaría que están 
postergando a nuestra 
región”

ALBERTO GALLARDO
CONSEJERO REGIONAL
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En un año electoralmente decisivo, 
las aspiraciones por el sillón edilicio 
de Coquimbo aumentan en todo el 
arco político, sólo en la Democracia 
Cristiana existirían al menos tres pre-
candidatos que se podrían enfrentar 
en una eventual elección primaria. 

Hasta hace una semana, Marcelo Pereira 
era el único que había manifestado 
voluntariamente ir a la reelección co-
mo alcalde, no obstante, en el camino 
apareció, primero, el concejal Alejandro 
Campusano y días más tarde su par, 
Rosetta Paris. 

Ante el actual escenario, la Falange se 
vería obligada a realizar una elección 
donde saldría el aspirante para competir 
por la alcaldía de la comuna puerto. En 
ese contexto, la presidenta regional 
de la DC, Daniela Velásquez, comentó 
a Radio El Día que la “situación está 
en desarrollo” porque todavía hay un 
margen de acción y que debería estar 
resuelta en la primera semana de febrero. 

“Las postulaciones estuvieron abiertas 
hace un año y no hubo interés de nadie 
pero hace unos días dos concejales 
demócratas cristianos manifestaron 
su intención y es muy legítimo que 
cada uno de los militantes tengan las 
garantías de participar, si bien este 
proceso se dio al filo del cierre de los 
plazos debemos evaluarlo y ver qué se 
puede hacer”, expresó. 

EXISTEN POSIBILIDADES

Al parecer no todo estaría perdido para 
los que desean competir con el actual 
jefe comunal, esto porque la dirigente 
dio a entender que será el consejo 
nacional quien analice el panorama 
político y se pronuncie al respecto. 

“Hay que decir que el plazo en nuestra 
plataforma está cerrado pero existen 
posibilidades, porque el consejo na-
cional puede determinar e impulsar 
el proceso. Y bueno, si finalmente se 
hacen primarias en Coquimbo quizás 
se abra un periodo exclusivo donde los 
interesados ratifiquen su interés”, indicó. 

PLAZOS AL LÍMITE

Velásquez contó que como partido 
están “encima” del plazo y el tema de la 
eventual primaria debiera estar resuelto 
pronto, ya que según el cronograma por 
el que se rigen –y que fue extendido por 
el Servicio Electoral- el proceso debería 
llevarse a cabo el 15 de marzo. 

“Como dirigente me lo tomo con 
templanza no así con premura, la idea 
es que nadie quede fuera de este pro-
ceso si es que así se decreta y, además, 
porque nos interesa que la ciudadanía 
entienda que nosotros no le tememos 
a los procesos democráticos”, agregó.

En este punto, la líder falangista destacó 
la experiencia que tiene la colectividad 
en este tipo de instancia, de hecho, 
recordó las últimas elecciones muni-
cipales y las primarias realizadas en las 
comunas de Monte Patria y Coquimbo, 

DC entrega eventuales 
plazos para primaria 
en Coquimbo

confirmó a nuestro medio que hizo 
efectiva la inscripción el pasado lunes 13 
de enero y que su principal motivación 
nacía por el apoyo ciudadano y una 
aspiración personal de ser un aporte 
para el desarrollo local. 

En tanto, Rosetta Paris, aclaró su situa-
ción y dijo que efectivamente primero 
inscribió su candidatura a reelección 
como concejala y que luego lo hizo en 
la opción de alcalde, además, descartó 
“hacer daño” y confesó que sólo busca 
oportunidades que son “legítimas”. 

“Unos dicen que lo hice fuera de plazo 
pero el partido la tiene clarita. Quiero 
decir que yo no busco hacer daño así 
que no hay que ver esto con dramatis-
mo porque yo soy súper disciplinada, 
si la gente y el partido determina otra 
cosa andaré como corresponde y no 

Presidenta regional detalló situación

La presidenta re-
gional del partido, 
Daniela Velásquez, 
comentó que el 
consejo nacional 
está analizando las 
solicitudes y que  
existe una posibili-
dad que en febrero 
se abra un periodo 
de ratificación de 
interés para los 
precandidatos.

Alejandra Carvajal / La Serena

Daniela Velásquez contó que el consejo nacional del partido 
está evaluando el panorama  y pese a que están “encima” del 
cronograma se podría abrir un periodo exclusivo en febrero 
donde los interesados por el sillón edilicio ratificarían su 
interés, de darse esa instancia, los candidatos se enfrentarían 
en las urnas el 15 de marzo, según lo estipulado por el 
Servicio Electoral (Servel).

@eldia_cl

Como dirigenta me lo 
tomo con templanza 
no así con premura, 
la idea es que nadie 
quede fuera de este 
proceso si es que así 
se decreta”. 
DANIELA VELÁSQUEZ

presidenta regional dc

generaré conflictos, si aquí las cosas 
se tienen que ganar en buena lid”, 
arremetió. 

¿Pero cuál es la motivación de la 
también presidenta comunal de la 
DC en Coquimbo? En esta línea fue 
enfática en argumentar que busca-
rá “hacerle el peso a los varones” y 
demostrar que las mujeres también 
pueden desempeñarse en el cargo. 

“Lo hice porque en la región hay 15 
alcaldes varones y quiero expresar 
que nosotras también podemos ser 
representantes y alcaldesas. Esto 
no es en contra de nadie, lo hago 
pensando en abrirle un espacio a 
la mujeres en estas tareas”, relató. 

15
de marzo podría realizarse 
una primaria en Coquimbo si 
así lo decreta el consejo nacio-
nal del PDC.

“donde el actual alcalde Pereira pasó 
por 5 procesos de primarias”. 

LOS NOMBRES CONFIRMADOS

El concejal Alejandro Campusano 

LAUTARO CARMONA. 
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¿Cuándo fue tostado tu café?

Somos tostadores!

!

Mall Plaza La Serena, 2do Piso
Visítanos en:

THE.COFFEE.HOUSE.LS

Mall Plaza La Serena, 2do Piso

Hace tiempo que el conglomerado 
Frente Amplio (FA) venía ganando 
terreno en el espectro de la oposi-
ción. Hoy, los partidos políticos que 
lo componen han levantado como 
opción sus proyectos de cara al pro-
ceso constituyente que comenzará 
en el mes de abril.

En ese contexto, las movilizaciones 
que iniciaron el 18/O dejaron en evi-
dencia el descontento que arrastra, 
hace ya varios años, la clase política. 
Y eso, para algunas colectividades es 
una oportunidad para “reencantar” 
al electorado. Así lo expresó el vocero 
regional del Partido Comunes, Claudio 
Quiroga. 

“Somos una colectividad que re-
cogemos lo mejor de la tradición 
izquierda y la ponemos a disposición 
para hacer un cambio, se trata de 
una apuesta que tiene una posición 
política que está a la izquierda del 
mercado”, expresó. 

Quiroga tiene claro que este año 
es trascendental por lo que confie-
sa que se hace imperativo crecer y 
ampliar el sello a otras comunas de 
la Región de Coquimbo. Si bien hasta 
el momento sólo están presentes en 
las comunas de La Serena, Coquimbo, 
Ovalle, Punitaqui, Combarbalá y Los 
Vilos, las proyecciones vislumbran 
a Monte Patria, Salamanca, Illapel y 
Paihuano. 

“Sabemos que este año es trascen-
dental en lo electoral porque hay 
elecciones inéditas; el plebiscito, la 
eventual elección de convencionales 
y de gobernador regional”, agregó. 

DESAFÍOS EN LO INMEDIATO

Pero el foco –dice el vocero- está 
en lo que respecta al plebiscito de 
entrada. Y en ese sentido, confiesa 
que como FA están trabajando con 

Partido Comunes toma protagonismo 
de cara al plebiscito de abril

en la región

El vocero re-
gional del Par-
tido Comunes, 
Claudio Quiroga, 
contó acerca de 
las proyecciones 
políticas de la 
colectividad y 
sus intenciones 
de poder con-
quistar otras 
comunas de la 
región.

Alejandra Carvajal  / La Serena

La colectividad del Frente 
Amplio proyecta llevar su 
sello a otras comunas de 
la zona, sin embargo, en 
lo inmediato han decidido 
trabajar activamente en la 
formación ciudadana por 
la opción del ‘Apruebo’.

@eldia_cl

Respecto al elecciones municipales y regionales de octubre, Quiroga 
comentó que se han decidido llevar sí o sí un candidato a gobernador 
regional y que la carta del conglomerado saldrá de una primaria. 
“De las primarias de julio saldrá el candidato del FA, en este proceso 
estamos todos trabajando, de hecho ya hemos preinscrito algunos 
nombres pero todavía no se ha oficializado porque estas decisiones ne-
cesitan supervisión”, expresó.
El vocero del Partido Comunes también aseveró que la voluntad de la 
colectividad y la coalición es crear mayorías para participar de los pro-
cesos y “devolverle las instituciones a la gente”. 

Metas de largo alientofuerza para que gane la opción del 
‘apruebo’ y, que en el caso de la región 
las negociaciones están avanzadas 
para conformar un comando único.

“Hemos iniciado un trabajo de des-
pliegue territorial para explicar de qué 
se trata el proceso porque todavía hay 
muchas dudas y mitos al respecto. 
El 26 de abril queremos llegar, co-
mo oposición, lo más cohesionado 
posible. Queremos informar cuál es 
la importancia de participar en este 
proceso”, indicó. 

Quiroga también agregó que la pos-
tura del partido está clara y que se 
tiene la posibilidad única de “borrar 
el legado de Pinochet (Augusto)” y de 
generar una nueva Constitución con 
la presencia de todas y todos. 

“El desafío e imperativo ético 
que subyace en escribir una nue-
va Constitución y así inaugurar un 
nuevo pacto social, que la gente está 
pidiendo hace ya mucho tiempo 
incluso antes de la revuelta del 18 de 
octubre”, aseveró. 

EL ROL DEL FRENTE AMPLIO

El vocero del Partido Comunes con-
fesó que están atentos a las circuns-
tancias sociales y políticas que vive el 
país y, en ese contexto, el FA como el 
resto de la oposición necesita tener 
un “discurso potente, cohesionado 
y de gran contenido” para conversar 
con la ciudadanía respecto a las pro-
yecciones del país. 

 “El partido está muy dispuesto a que 
su domicilio electoral frenteamplista 
se consolide, queremos un FA grande, 
pertinente para la construcción de un 

nuevo Chile”, agregó. 
Por último, detalló que la coalición viene 

a renovar y recambiar una generación 
que cumplió un ciclo en la política. 

FOTO: LAUTARO CARMONA. 
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La jornada del día lunes quedó mar-
cada como el día de la revancha de 
los independientes. De cara a la rea-
lización del plebiscito del 26 de abril, 
distintos actores sociales crearon el 
Partido por la Dignidad. 

Entre los militantes más conoci-
dos de la colectividad están María 
Olivia Mönckeberg, premio nacional 
de periodismo 2019, y el músico de 
la disuelta banda Los Prisioneros, 
Claudio Narea. 

Pero quien es la cara más visible, 
presidente interino y fundador del 
movimiento es James Hamilton, una 
de las víctimas de Fernando Karadima, 
quien está mostrando su faceta más 
política y social. Ha dicho que las 
puertas están abiertas para todos, 
pero al mismo tiempo ha dejado 
claro que los ejes del partido son el 
apoyo a la Nueva Constitución y la 
equidad y paridad de género en todos 
los ámbitos del Estado u la sociedad. 

Conversamos con el líder del partido, 
James Hamilton, quien profundizó 
en el porqué de su creación y entregó 
su visión del estado actual del movi-
miento ciudadano previo al proceso 
constituyente. 

-¿Por qué se dice que es un partido 
instrumental? 

“Esto se refiere a que es un partido 
que está abocado esencialmente a ser 
un espacio para los independientes 
que no tienen posibilidad de repre-
sentación en un eventual proceso 
constituyente, dado que para poder 

@eldia_cl

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

“El Congreso tiene secuestrado 
el proceso constituyente”

James Hamilton, fundador del Partido Por la dignidad

-¿Qué va a pasar con los militantes cuando 
se cumplan estos fines? 

“Bueno, ahí la gente que esté en el 
partido, ellos mismos van a tener que 
definir su futuro. No sabemos lo que 
va a pasar, pero nuestro objetivo ahora 
es dar espacio a los independientes. Si 
el día de mañana los 20 mil o 40 mil 
partidarios quieren transformarse en 
un partido que tenga alcaldes, dipu-
tados, senadores, fantástico. Eso será 
una decisión que tenga que tomar la 
nueva directiva que se elegirá en su 
momento, pero por ahora solo tenemos 
fines instrumentales porque buscamos 
espacios para los independientes que 
el congreso ha cerrado”. 

IDEOLOGÍAS 

-Pero la gente que entró a este partido, 
¿tiene una tendencia política? O al menos 
ciertos lineamientos ideológicos…

“Sí claro, eso es público. Tenemos 

lineamientos ideológicos, pero para 
militar no hay que suscribir a ellos, es 
sólo para que sepan lo que nosotros 
pensamos, y que no necesariamente 
tiene que ser el pensamiento de la 
gente que se una, por qué, porque 
nosotros necesitamos que se una 
gente que represente las  regiones, que 
represente diversidades culturales, 
sociales, etc…, entonces, sí nos pare-
ció importante que la gente supiera 
nuestro pensamiento, pero si no se 
piensa igual, no es algo excluyente. 
De hecho, nosotros ni siquiera tene-
mos definido cómo vamos a elegir a 
quiénes van a participar en el proceso 
constituyente. Creemos que la gente 
que esté en el partido va a ser capaz 
de escoger la forma más adecuada de 
hacer eso”. 

-¿Cómo toma las críticas que dicen que 
usted no representa la voz de la calle, que 
no pertenece al pueblo, sino a la élite?

“O sea, yo las tomo súper bien, por-

Si el día de 
mañana los 20 
mil o 40 mil 
partidarios quieren 
transformarse en 
un partido que 
tenga alcaldes, 
diputados, 
senadores, 
fantástico. Eso 
será una decisión 
que tenga que 
tomar la nueva 
directiva”. 

Hamilton asegura que quiere que mucha gente tenga los privilegios que el tuvo, “pero no a 
costa de otros”. 

PARTIDO POR LA DIGNIDAD

En entrevista con Diario El Día, Hamilton explica los 
lineamientos del partido. Reafirma que tiene un carácter 
instrumental, para que los independientes puedan tener 
un espacio de participación en el proceso por una Nueva 
Constitución.

Reconoce que pertenece a una élite social, y que no 
proviene del pueblo, pero asegura que esto le hace ser 
más responsable a la hora de abordar la desigualdad. A 
su vez, descarta estar aprovechando la situación social 
para sacar réditos políticos personales.

juntar las firmas presenciales ante 
notario y poder ir de candidato, es 
extremadamente difícil. Además, esto 
requiere financiamiento, y poder 
después hacer campaña. Y luego de 
todo eso hay que ir a luchar a una 
papeleta contra pactos de partidos, 
que aunque tú como independiente 
saques un buen porcentaje, después 
de haber superado todas estas difi-
cultades, te vas a encontrar con que 
una persona que sacó una votación 
mucho menor, te va a ganar por-
que está en un pacto. Eso es lo que 
queremos soslayar, porque eso está 
sucediendo ahora en el Congreso, que 
tienen secuestrado este proceso”. 

>

>
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haya más niños sonriendo y donde 
haya más viejos disfrutando de un 
parque, de la naturaleza, de la com-
pañía, de muchas cosas. Si eso es ser 
ambicioso, bueno, soy muy ambicioso 
por un Chile mejor”. 

-¿Qué impresión tiene de la violencia 
que se ha suscitado durante el estallido? 

“Acá existe una violencia, que hay 
que dejar bien claro, viola los dere-
chos humanos, que es la violencia 
institucionalizada del Estado, que 
es la única violencia que tiene víc-
timas fatales. Ponerse a equilibrar 
o emparejar violencias, me parece 
totalmente inmoral. El que tiene las 
balas, los cartuchos, y que tiene todas 
las condiciones es el que tiene que 
dar el ejemplo de la no violencia. El 
resto de la violencia, decir que no es 
una respuesta hacia eso, sería estar 
totalmente ciego después que varios 
organismos de derechos humanos 
incluido Naciones Unidas le han 
dicho a este gobierno que violan los 
derechos humanos”. 

-¿Qué le parece el actuar del 
Gobierno?, ¿Qué le produce cuando 
le nombro a Sebastián Piñera? 

“Me produce una reacción un poco 
médica, en el sentido de que me 
complica que no tenga algún estrés 
postraumático que le impida escuchar 
a la gente, y escuchar al país el que 
él dice representar”. 

Somos un partido 
que está abocado 
esencialmente a 
ser un espacio para 
los independientes 
que no tienen 
posibilidad de 
representación 
en un eventual 
proceso 
constituyente”. 

eso hemos trabajado y trabajamos 
en una fundación contra el abuso. 
Yo no sé cuánta gente tendrá el cu-
rrículum de pelea y de luchar por 
justicia para otro en Chile como lo 
tenemos Juan Carlos Cruz, Andrés 
Murillo y yo. Es decir, el que la gente 
crea que los privilegios tienen que ver 
con acusar, están muy equivocados, 
el tener privilegios lo único que hace 
es que uno sea más responsable. Me 
encantaría que mucha más gente 
tuviera privilegios, pero no en des-
medro de los demás, y por eso que 
estamos en esta lucha”. 

¿APROVECHAMIENTO?

-También hubo quienes dijeron que 
usted estaba aprovechando su historia, 
para sacar réditos políticos… 

“Pero ¿dónde está lo malo, la maldad 
o el pecado de querer tener fines 
políticos para luchar por un Chile 
mejor? Lo malo no es eso, porque 
tenemos que darle un nuevo sentido 
a la política. Por qué vamos a dejar 
que los partidos y los políticos tra-
dicionales abusen y corrompan el 
sistema. Por qué vamos a dejar que 
haya 10 familias en Chile que tengan 
casi el 50% de lo que es el territorio 
productivo nacional. Por qué vamos 
a permitir eso. Eso no se arregla en la 
revolución armada en las calles, eso 
se arregla en la forma institucional, 
y eso se arregla en razón de luchar 
por nuestros principios y la forma 
es hacerlo con las ideas”. 

-Pero, ¿descarta ansias de poder de 
su parte? 

“Mire, yo creo que la gente tiene 
todo el derecho a pensarlo, y cada 
vez que dicen eso o lo critican, es un 
motivo de motivación para mí, de 
estar alerta. De tratar de no caer en 
eso. Yo he trabajado durante 16 años 
en hospitales públicos, donde me ha 
tocado ver mucha cosa, y hemos dado 
todos estos gestos de lucha contra 
el abuso y la injusticia, entonces, yo 
pienso que es súper importante que 
la gente tire todas esas críticas, y es 
súper importante que yo las reciba”. 

OPCIÓN PRESIDENCIAL 

-¿Se abre la opción suya como un nuevo 
candidato presidencial? 

“Yo la verdad es que esa opción 
me parece demasiado apresura-
da, y perdonando la expresión, un 
cacho. O sea, yo creo que, además, 
empezar a meditar sobre eso cuando 
no hemos resuelto la situación de 
escribir la nueva carta magna del 
país, la cual la tenemos secuestrada 
en el congreso, eso ya es empezar a 
hacer ciencia ficción. Nadie puede 
decir en Chile que las circunstancias 
no lo puedan llevar a estar alguna 
vez a esa encrucijada, pero en este 
momento, estar pensando en eso, yo 
creo que no corresponde. Tenemos 
que pensar en la realidad del hoy, y la 
realidad del hoy es urgente, porque 
tenemos que hacerlo bien con los 
recursos que tenemos”. 

Yo soy parte de los 
privilegiados de 
este país. Ahora, 
yo no tengo la 
culpa de haber 
nacido donde nací, 
pero sí me hace 
tremendamente 
responsable, y por 
eso que estamos 
en esto”. 

EL ESTALLIDO

-¿Cómo vivió el 18 de octubre?, ¿Esperaba 
que pasara alguna vez en la historia 
de Chile? 

“Yo la verdad que viví ese día y todo 
ese proceso con mucha esperanza. 
La manifestación civil es algo nece-
sario, es algo que remece el sistema. 
Cuando el sistema está resquebrajando 
a la gente y están poniendo pesos 
insoportables, se tiene que buscar 
de alguna manera algún acomodo 
social. Yo tengo hijos chicos y quiero 
que ellos vivan en un Chile mejor, y 
mi ambición es tener un Chile donde 

que tienen razón. Yo soy parte de los 
privilegiados de este país. Ahora, yo 
no tengo la culpa de haber nacido 
donde nací, pero sí me hace tremen-
damente responsable, y por eso que 
estamos en esto, por eso que dimos 
la lucha contra el abuso sexual, por 
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Diversas temáticas respecto a seguri-
dad fueron las que se trataron el pasado 
lunes en la primera reunión de la mesa 
técnica de trabajo que congrega a los 
municipios de La Serena y Coquimbo 
junto a diversas autoridades.

Se trató de una instancia liderada por 
el Intendente (s) Gonzalo Chacón que se 
llevó a cabo en la Prefectura de Coquimbo 
para realizar la planificación 2020 y donde 
pretenden ir analizando el comporta-
miento delictivo en la conurbación para 
establecer las estrategias de trabajo que 
se irán implementando. 

“Estamos preparando una planifica-
ción 2020, vamos a reunirnos todos 
los lunes en una reunión técnica con 
los municipios, va a estar PDI invitada 
y Carabineros  para poder ver como se 
actúa en materia de seguridad en la 
conurbación La Serena-Coquimbo y 
en el fondo ir mejorando las maneras 
de actuar para reducir los hechos de 
violencia en la región” explicó Gonzalo 
Chacón, Intendente (s) de la región. 

Por su parte, el dueño de casa, Prefecto 
de Coquimbo, Comandante Carlos Rojas 
indicó “los temas de seguridad estimé 
necesario hacerlos en la Prefectura de 
Carabineros, que somos los llamados a 
dar la seguridad conforme a la normativa 
de nuestra Constitución, por eso abrimos 

las puertas de la prefectura para realizar 
esta reunión”.

Gonzalo Arceu, Encargado de Seguridad 
Ciudadana de la Municipalidad de La 
Serena, manifestó que su primera pre-
ocupación era respecto a las marchas 
que se efectuaban a diario en las calles de 
La Serena, que producían desórdenes y 
barricadas y donde se requería del apoyo 
de los funcionarios policiales.

Desde el municipio porteño, el Director 
de Seguridad Pública, Francisco Opazo, 
aprovechó la instancia para dar a conocer 
y destacar el trabajo del Departamento 
de Protección Civil de Coquimbo, que 
está elaborando un plan de emergencia 
ante una posible y eventual contingencia 
similar a la ocurrida en Valparaíso el 24 
de diciembre.

“El objetivo general es contar herra-
mientas adecuadas para enfrentar 

una emergencia de gran magnitud y 
así resguardar la vida, salud y bienes 
personales de la ciudadanía, donde se 
incorpora, operativamente, al resto de 
organizaciones que apoyan las tareas 
de combate de incendios”. 

COMERCIO AMBULANTE

Ha sido la pelea de los municipios 
desde hace años, el comercio ilegal 
que se toma las calles céntricas de las 
grandes ciudades, expandiéndose de 
forma exponencial y convirtiéndose 
en verdaderas ferias libres en medio 
de la calzada.

“En esta mesa de trabajo se abordaron 
distintos temas, uno de ellos tiene directa 
relación con lo que es el comercio ambu-
lante que afecta a La Serena, Coquimbo y 
algunos sectores periféricos como Tierras 

COMERCIO ILEgAL, TRáfICO dE 
dROgAs y dEsóRdENEs púBLICOs 
sERáN EL fOCO dE MEsA dE sEgURIdAd

durante el año 2020

Con el objetivo de trabajar en conjunto y coordinados, este 
lunes se llevó a cabo la primera mesa técnica de trabajo que 
reunió a los encargados de seguridad de los municipios de 
la conurbación, comisarios de las comisarías de La Serena 
y Coquimbo y al Prefecto de Coquimbo liderados por el 
Intendente (s) regional. En la instancia se analizaron los 
principales delitos, donde se determinó un seguimiento 
semanal de su evolución y también el panorama que se 
avecina en marzo de este año.

@eldia_cl

Javiera Sánchez / LA SERENA

Zona de debates

“Vamos a reunirnos todos los 
lunes en una reunión técnica 
con los municipios, va a estar 
PDI invitada y Carabineros  para 
poder ver como se actúa en ma-
teria de seguridad en la conur-
bación”.

GONZALO CHACÓN

Intendente (s) regIonal

“Esa credibilidad, que en algún sec-
tor quizás Carabineros ha perdido, 
es debido a la contingencia, pero se-
guimos estando con la comunidad, 
con nuestras juntas de vecinos, por 
lo tanto, nuestro actuar va a seguir 
siendo siempre el mismo, cercano y 
amable con nuestra gente”.

COMANDANTE CARLOS ROJAS

prefecto coquImbo

“Analizar varios temas relaciona-
dos principalmente con los que 
viene a partir del mes de marzo, 
la temporada estival, que esta-
mos en proceso y las estrategias a 
seguir con el control y la fiscaliza-
ción del comercio ambulante”.

GONZALO ARCEU

segurIdad cIudadana la serena

“No es macabro pensar que to-
dos los hechos que han ocurri-
do y son conocidos en los últi-
mos meses se pueda acrecentar 
en el mes de marzo”.

FRANCISCO OPAZO

segurIdad públIca, coquImbo 

Blancas y la Av. del Mar. La idea es tratar de 
contrarrestar el comercio ilícitode especies, 
muchas de ellas producto de delitos u otros 
ilícitos y a la vez se comete otro delito o 
falta fragante que es cuando las personas 
compran este tipo de productos”, explicó 
el Prefecto de Coquimbo.

Una situación que, al menos en La Serena, 
“habíamos logrado controlar el comercio, 
pero hoy con la contingencia se desbordó” 
señaló en entrevistas anteriores a El Día el 
alcalde Roberto Jacob.

Sobre aquello, el Encargado de Seguridad 
Ciudadana de La Serena, Gonzalo Arceu 
indicó que el objetivo era “abordar con 
el control y la fiscalización el comercio 
ambulante, que si bien es cierto como 
municipio hemos hecho un trabajo, aún 
nos falta el apoyo de Carabineros para que 
juntos sea más fácil”.

Sobre los ambulantes ilegales que venden 
fruta y verdura en el centro de la comuna, 
Arceu comentó que ya se había arrendado 
un espacio, entre las calles Vicente Zorrilla 
y Cantournet, tras la Recova, donde están 
haciendo los trabajos de habilitación para 
que de aquí a inicios de febrero los comer-
ciantes puedan instalarse.

Uno de los principales problemas que se 
presentan respecto a este tipo de comercio, 
es el reclamo de aquellos negocios esta-
blecidos y de peatones, ya que se trata de 
múltiples vendedores que se apropian de 
la calzada y entorpecen el flujo continuo 
de personas principalmente en las calles 
Cordovéz, Cienfuegos y parte de Balmaceda.
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al que se viene en marzo de este año previo 
al plebiscito del 26 de abril.

“Va a haber un punto de inflexión en marzo 
con respecto a las demandas sociales que 
el país presenta en la actualidad, por lo 
tanto, tenemos que ir viendo cada semana 
como vamos combatiendo muchas veces 
el orden público, evitando los saqueos 
y desmanes que provocan grupos anar-
quistas y que derechamente irrumpen la 
tranquilidad de las comunas”, comentó el 
Comandante Rojas.

Por su parte en Coquimbo, su Director 
de Seguridad Pública comentó que están 
trabajando terreno en la coordinación con 
locatarios, tanto comerciantes como enti-
dades bancarias, para sugerirles medidas 
de seguridad y autocuidado ante posibles 
saqueos e incendios que se pudieran origi-
nar y así facilitarles el trabajo a las unidades 
policiales y que éstas puedan enfocarse en 
el control del orden público.

 “No es macabro pensar que todos los 
hechos que han ocurrido y son conocidos 
en los últimos meses se pueda acrecentar 
en el mes de marzo” agregó Opazo.

Una problemática que también se da 
en la comuna de Coquimbo y donde los 
inspectores han cursado un sinnúmero 
de denuncias al Juzgado de Policía Local.

“Como municipio hemos sido sumamente 
prudentes y cuidadosos en manejar todos 
estos factores que inciden en definitiva a 
que haya proliferado el comercio ilegal, 
nosotros contamos con un departamento 
de inspección municipal donde nuestros 
inspectores están fiscalizando y controlan-
do” explicó Opazo.

Sin embargo, pese a los esfuerzos y los 
controles de la autoridad, pareciera ser un 
tema de no acabar, ya que ambos municipios 
coincidieron que era una de las mayores 
problemáticas respecto a la seguridad, 
especialmente en los sectores céntricos 
de cada ciudad.

“En esta reunión integral con otros or-
ganismos, se busca coordinar la labor del 
municipio en este tema  y así potenciar 
aún más un control efectivo, ya que se 
contempla trabajar operativamente con 
Carabineros y otros organismos públicos 
para una mayor efectividad” añadió Opazo.

TRáfICO dE dROgAs

“De acuerdo al diagnóstico que estableci-
mos con el Gobernador tenemos absoluta 
claridad donde se concentra mayormente 
el tráfico de drogas y el comercio ambulante 
que son conexos a otros delitos” aclaró el 
Prefecto Rojas.

Puntos estratégicos que buscan controlar 
mediante macro operativos que coordinarán 
con diversos estamentos para maximizar los 
servicios en horarios que irán estableciendo 
con el fin de contar con el factor sorpresa 
y así atacar ese tipo de delitos.

“No podemos pretender eliminar este 
flagelo a la droga, comercio ambulante y 
otros delitos conexos, pero si tener claro 
conocimiento, de acuerdo al diagnóstico 
que ya estamos realizando, y poder con-
trolarlo de alguna manera. Es importante 
para que no afecte a nuestros usuarios de 
la comunidad de La Serena y Coquimbo 
pero también a nuestros turistas” agregó.

TRABAJO EN CONJUNTO

Sin duda la coordinación se ha vuelto 
necesaria para lograr óptimos resultados, 
es por eso que esta mesa de trabajo agrupa 
los principales actores en temáticas de 
seguridad y busca reunirse semanalmente 
para hacer seguimiento de los principales 
delitos que se pretenden disminuir.

“La verdad es que siempre hemos trabajado 
en conjunto los equipos de seguridad de 
ambos municipios, pero el trabajo es más 
bien de carácter operativo en el traspaso de 
información más que nada, ya que nosotros 
contamos con más información porque 
tenemos a cargo las cámaras de vigilancia, 
por lo que tenemos mayor acceso a la in-
formación y al monitoreo de las marchas, 
manifestaciones, los circuitos que recorren 
y otras actividades que se producen en las 
diversas comunas” señaló Arceu quien in-
dicó que la idea es tener una relación más 
directa y estrecha con las policías. 

MARZO 2020

Las autoridades tienen claro que el escena-
rio actual probablemente sea muy diverso 

El comercio ilegal es una de las grandes problemáticas que viven los municipios y fue 
uno de los principales temas que se abordó en la reunión, convirtiéndose en una de 
las prioridades a atacar en este 2020.

LAUTARO CARMONA

Previa a la junta de la mesa técnica de trabajo conformada 
por los diversos organismos, la Jefa regional del Instituto 
de Derechos Humanos, Tarcila Piña, sostuvo una reunión 
protocolar con el nuevo Prefecto de Coquimbo para coor-
dinar temáticas relacionadas con DDHH.
Durante la próxima semana Piña le presentará el equipo 
de trabajo al nuevo Prefecto, Teniente Coronel Carlos Ro-
jas, con el fin de mejorar los procesos y mantener perma-
nente contacto entre las instituciones.
La jefa regional aseguró que durante todo el año 2019 
estuvieron realizando capacitaciones a los funcionarios 
policiales, las que se vieron interrumpidas por el estallido 
social en octubre del año pasado.
Por su parte, el Comandante Rojas manifestó que son garantes y protectores de los DDHH, que en toda su ma-
lla curricular de estudios para escalafones de Orden y Seguridad, tanto del personal de Ordenamiento Supre-
mo como del Institucional, está presente el ramo de DDHH.
“Hemos hecho una coordinación directa con ellos (INDH) y, bajo los lineamientos de nuestro Jefe de Zona, 
haremos reuniones de coordinación y capacitación entre el INDH y nuestros Carabineros para siempre ir 
mejorando los procedimientos”.

Derechos Humanos
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DANIEL NUÑEZ
DIPUTADO PC
POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Sólo un 6% de adhesión tiene el 
Gobierno de Sebastián Piñera, según 
reveló la encuesta del Centro de 
Estudios Públicos (CEP), el sondeo 
de opinión más creíble del país.

El desplome del gobierno se explica 
por no cumplir con las expectativas 
de campaña de mejorar la situación 

económica y por llevar adelante 
una política que solo ha favore-
cido a los grandes empresarios y 
súper ricos de Chile, lo que agu-
diza la desigualdad y los abusos. 
Por eso se produjo el estallido 
social del 18 de octubre pasado. 
La Moneda ha sido incapaz de 
resolver los problemas urgentes 
de la gente.

La mayoritaria opinión nacional 
también se expresa en nuestra 
Región de Coquimbo. Tenemos 
un Gobierno Regional que está 
prácticamente inmóvil, que no 
atiende las necesidades de la 
ciudadanía. Cero iniciativa, cero 

poder de decisión.
Hay muchos ejemplos sobre la 

ausencia del Gobierno Regional. 
Cuando ocurrió el terremoto de 
hace un año, nos costó mucho 
que el Gobierno saliera a res-
ponder a los vecinos, no querían 
hablar de terremoto, pero ante 
el peso de la realidad tuvieron 
que aumentar los recursos para 
la reconstrucción.

Con la sequía pasó lo mismo. Se 
necesitaban más recursos, pero 
desde el Gore devolvieron dineros 
a Santiago. Lo denunciamos en 
su momento con nuestro Core 
Javier Vega. Exigimos que se am-

pliara la Zona de Catástrofe desde 
el primer minuto. El Gobierno, 
a regañadientes, esperó hasta el 
último día para ampliarla e ir 
en ayuda de los pequeños cam-
pesinos y de otros actores que 
requieren apoyo para enfrentar 
la escasez hídrica.

Por otra parte, no resuelven 
temas medioambientales. El 
sector de Guayacán sigue con-
vertido en una zona de sacrificio 
e impulsan Cala Morritos, una 
central eléctrica que perjudica 
a los habitantes de Caleta Sierra. 
Además, aún insisten majade-
ramente con llevar adelante el 

proyecto minero Dominga en 
La Higuera.

Desde el estallido social del 
18 de octubre pasado, el mane-
jo político ha sido nefasto. La 
intendencia fue abandonada 
para gobernar desde un cuartel 
militar. Solo apostaron por la 
brutal represión policial. Fuimos 
la única región en la que militares 
asesinaron a 2 jóvenes

La Intendencia sigue reprodu-
ciendo la pauta desde La Moneda: 
Criminalizar la protesta social. 
No hacen nada por mejorar las 
oportunidades sociales, los suel-
dos, las pensiones y la igualdad.

El Gobierno regional brilla por su ausencia

El juicio se desarrolló en el 
Tribunal de Juicio Oral en lo 
Penal de Ovalle y este martes, 
se realizó la lectura de sentencia 
de B.E.C.H, quien fue acusado 
por el delito consumado de 
violación con homicidio, hechos 
ocurridos en julio del año 
pasado en Salamanca.

Condenan a presidio 
perpetuo simple a hombre 
que violó y mató a una 
mujer de 85 años

Tribunales

La lectura de sentencia se realizó este martes a mediodía en el Tribunal Oral en lo Penal 
de Ovalle.

rOmina navea

Ayer martes se dio término al proceso 
legal en contra de B.E.C.H de 25 años, quien 
en el mes de julio del 2019 fue detenido 
por la Policía de Investigaciones tras haber 
violado y asesinado a su tía de 85 años 
en Panguesillo, comuna de Salamanca.

El hecho se produjo el día domingo 7 

Romina Navea  / Ovalle

de julio, donde la víctima fue en-
contrada en su cama sin vida por 
un familiar. La autopsia indicó que 
la causa de muerte fue una asfixia.

“Habiendo realizado un estudio  
del  sitio de suceso, interpretación 
criminalística, levantamiento de 
evidencias y toma de declaraciones 
al grupo familiar, se logró indivi-
dualizar a las personas que ese día 
estuvieron con ella, situación que 
permitió identificar entre otros al 
imputado de 25 años, quien el día 
de ayer y ante el cumulo de eviden-
cias, decidió reconocer su autoría 
en el delito”, afirmó el subprefecto 
Williams Mora, Jefe Bicrim Illapel en 
los medios en julio del año pasado. 

Según la resolución del tribunal, 
B.E.C.H. ingresó al inmueble de la víc-
tima de 85 años de edad, “realizando 
un forado en la puerta de ingreso 
al inmueble para luego dirigirse 
al dormitorio de la víctima, quien 
se encontraba en su cama y, con 
el fin de accederla carnalmente, se 
abalanzó sobre ella presionando su 
cuello y tapándole la boca con fuerza”, 
concretando el delito de violación, 
mientras la estrangulaba. A raíz de 
la agresión, la víctima falleció en el 
lugar, producto de una asfixia por 

estrangulamiento.
El caso que conmovió a la región, se 

desarrolló en el Tribunal Oral en lo 
Penal de Ovalle donde esta semana 
en fallo unánime, los magistrados 
Zoila Terán Arévalo (presidenta), 
Claudio Weishaupt Milner (redactor) 
y Nury Benavides Retamal, conde-
nó a  B.E.C.H. a presidio perpetuo 
simple y  las accesorias legales de 
inhabilitación absoluta perpetua 
para cargos y oficios públicos y 
derechos políticos y la sujeción a 
la vigilancia de la autoridad por el 
máximo que establece el Código 
Penal.

“(…) se aplicará la pena de presidio 
perpetuo simple, pena dentro de 
la cual se comprende y considera 
la extensión del mal causado por 
el delito, atendido que si bien la 
víctima era de avanzada edad, se 
encontraba sin problemas de salud 
graves, era auto valente y su muerte 
violenta ocasionó gran dolor a su 
seres cercanos, especialmente a sus 
hijas, tal como lo pudo apreciar el 
Tribunal en el juicio, como asimismo 
se acreditó con los antecedentes 
incorporados por la querellante”, 
sostiene el fallo. 

@eldia_cl
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EstE lunEs la lEy 21.207 sE publicó En El Diario oficial

Comienzan a regir las medidas de ayuda 
que entrega la ley de apoyo a pymes

Este lunes se publicó en el Diario 

los desmanes de los cuales han sido 
objeto durante meses. 

En ese sentido, la ley contempla una 
serie de opciones a los cuales los em-

Postergar y poder pagar un 
porcentaje del IVA de los 
meses de octubre, noviembre 
y diciembre en 12 cuotas, 
o solicitar la devolución 
anticipada de un porcentaje 
del Impuesto a la Renta, 
para aquellas empresas que 
durante 2019 realizaron 
Pagos Provisionales 
Mensuales (PPM), o 
solicitaron devolución en los 
años tributarios 2018 y 2019, 
son algunos de los beneficios 
que contempla la nueva 
legislación.

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl

Oficial la Ley 21.207 de Apoyo a las Pymes, 
legislación que contiene una serie de 
medidas para ir en auxilio de aquellas 
micro, pequeñas y medianas empresas 
que resultaron con daños en su infraes-
tructura o bien vieron caer sus ventas 

producto del estallido social del pasado 
18 de octubre. 

Es así como a partir de ahora, a los 
cientos de empresarios afectados por 
dicha coyuntura se les abre una posi-
bilidad cierta de poder recuperarse de ContinÚa en pÁgina 14

Permitir que las pequeñas y medianas emrpesas cuenten con liquidez para poder invertir y hacer frente a sus obligaciones financieras es el 
objetivo principal de esta ley. 

lautaro carmona

 UF 22.01.20: $  28.330,03 DÓLAR COMPRADOR: $ 773,30 DÓLAR VENDEDOR: $ 773,60 IPC DICIEMBRE:0,1% IPSA:-2,54%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el martes 
en 4.693,92 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -2,21% y cerró en 
23.580,72 puntos.

Este jueves 23 de enero se juega el encuentro 
clave donde C.D. La Serena puede ascender a 
primera división y El Día a través de sus diferentes 
plataformas le entregará una programación 
especial seguida de la transmisión del partido 
entre el cuadro granate versus Temuco.

Vamos por la gloria, por la...

ANÁLISIS    HISTORIA    DESPACHOS    INVITADOS    CONCURSOS 

MAÑANA JUEVES / DESDE LAS 10:00 HORAS.
www.facebook.com/diarioeldiacl
www.radioeldia.cl

VS.
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prendedores pueden acogerse como 
son postergar pagar el IVA de los meses 
de octubre, noviembre, diciembre de 
2019 en 12 cuotas, o bien solicitar la de-
volución anticipada de un porcentaje 
del Impuesto a la Renta para aquellas 
empresas que durante el año pasa-
do, llevaron a cabo los denominados 
Pagos Provisionales Mensuales (PPM), 
o solicitaron devolución en los años 
tributarios 2018 y 2019.

¿Quiénes pueden acceder a dichos 
beneficios? Según lo que expresa la 
ley, todas las medidas están dirigidas 
a aquellas micro, medianas y peque-
ñas empresas cuya facturación en los 
meses de octubre y noviembre del año 
pasado, presentó una disminución 
mayor al 10% calculado respecto del 
promedio de su facturación declarada 
en los doce meses anteriores a dicho 
mes o a aquellos contribuyentes que 
únicamente realizan operaciones donde 
sólo emiten boletas.

PaGo DEl IVa

Respecto a este beneficio, y tal como se 
había señalado anteriormente, las pymes 
tendrán la posibilidad de postergar un 
porcentaje del IVA correspondiente 
a los meses de octubre, noviembre y 
diciembre de 2019, para pagarlo en 12 
cuotas, desde enero de este año. 

Al respecto, el director regional del 
Servicio de Impuestos Internos, Víctor 
Ávila, señaló que el porcentaje final que 
se puede postergar dependerá de la 
facturación de octubre o noviembre de 
2019. “A esto se le hace una comparación  
con el periodo de facturación de octubre 
de 2018 a septiembre de 2019. Eso va a 
generar un porcentaje en las ventas con 
respecto a ese promedio, y va a dar un 
porcentaje a postergar. Vale decir, si se 
vendió menos de ese promedio en un 
40%, ese 40% va a ser el monto que se va 
a postergar del 

En ese sentido, los contribuyentes que 
emiten facturas podrán postergar desde 
un 10% hasta un 75% del IVA, mientras 
que en el caso de quienes emitan solo 
boletas por ventas y servicios, podrán 
postergar inmediatamente el 50% del 
impuesto.

“El servicio va a poner a disposición 
en el Formulario 29 en primer lugar, 
si habilita o no habilita para poder 
acogerse a este beneficio. Al ingresar a 
dicho formulario el contribuyente va a 
tener tres opciones: va a poder definir 
en doce meses el pago de IVA, o puede 
pagarlo completamente, o postergación 
y pago en 12 cuotas”, agregó el director 
regional del SII. 

12
Cuotas se puede solicitar el pago 
del IVA de los meses de octubre, 
noviembre y diciembre de 2019.

DEVolucIÓn antIcIPaDa 
DE ImPuEStoS 

Respecto al beneficio que entrega la ley 
para solicitar la devolución anticipada de 
un porcentaje del Impuesto a la Renta, 
se pueden acoger todas aquellas Pymes 
que durante el año 2019 realizaron los 
llamados Pagos Provisionales Mensuales 
(PPM), o solicitaron devolución en los 
años tributarios 2018 y 2019.

Al igual que lo que pasa con el IVA, el 
porcentaje a solicitar dependerá tam-
bién de la variación en la facturación de 
octubre o noviembre de 2019, respecto 
del promedio de su facturación declarada 
en los doce meses anteriores a dicho 
mes (octubre de 2018 a septiembre de 
2019) y va desde un 10% hasta un 75%. 

En el caso de los contribuyentes que 
emiten boletas el porcentaje también 
será de un 50%.

Ahora bien señala el director regional 
del SII, “si no hubo pago de PPM se va a 
calcular el promedio entre las devolu-
ciones de renta que se haya obtenido 
entre el año tributario 2018 y 2019. El 
promedio se le va a devolver en un por-
centaje de disminución de sus ventas. 
Eso sí, la devolución resulta menor a 1 
UTM, no se lo van a devolver. Tiene que 
ser superior a eso”.  

Cabe señalar que para quienes cumplan 
los requisitos y se acojan al beneficio, 
en un plazo máximo de 8 días hábiles, 
el monto anticipado estará disponible 
en su cuenta bancaria o para pago por 
caja, según se indique al momento de 
realizar la solicitud.

Según Víctor Ávila, todos estos bene-
ficios permiten que se cumpla con el 
objetivo principal: “que las pymes tengan 
liquidez, a eso apuntan estos beneficios. 
En este momento aquel contribuyente 
que haya tenido algún destrozo, bajas 
en sus ventas o tenga que pagar a pro-
veedores, tenga flujo, dinero. Y eso se 
logra con estas medidas, que puedan 
hacer inversión y levantarse”. 

otraS DISPoSIcIonES 

En ese sentido, cabe destacar que la 
ley 21.207 contiene otras disposiciones 
que también resultan interesantes para 
las pequeñas y medianas empresas. 

Al respecto, el director regional de 
CORFO, Gregorio Rodríguez destaca 
la creación de un registro nacional de 
Pymes “que pueden ser beneficiarias 
de donaciones y que esos donantes 
disfruten de un beneficio tributario 

importante. Con esto se busca favore-
cer tanto la donación tanto de activos 
financieros como activos físicos, y que 
permitan que las pymes mejoren su 
competitividad”. 

A esto se agrega el aumento del Fondo 
de Garantía para las pequeñas empresas 
“que es un aporte que hace el Estado 
para que puedan también aumentar 
el número de créditos que se conceden 
a las pequeñas empresas, conocidos 
como FOGAPE. También contempla la 
disminución de los montos máximos 
para que se consideren también a las 
empresas como beneficiaras de estos 
fondos”. 

Al respecto, el seremi de Economía, 
Carlos Lillo, explicó que “esta ley viene 
a complementar el trabajo que hemos 
realizado como ministerio desde el 
primer día del estallido social, dando 
señales claras que las Mipymes que 
están en el centro de nuestra estrategia 
de reactivación económica”, recono-
ciendo a su vez que “entendemos que 
el presente año representa un gran 
desafío en materia económica”.

PlaZoS Para accEDEr 
a BEnEFIcIoS

En ese sentido, el SII habilitó en su 
sitio web el banner “Nuevo apoyo a 
las Mipymes” que permite que, in-
gresando con el RUT clave única, los 
contribuyentes puedan consultar si 
cumplen los requisitos para acogerse 
a estas medidas, y en el caso de ser 
así, qué porcentaje del IVA pueden 
postergar o qué monto del Impuesto 
a la Renta pueden solicitar de forma 
adelantada. 

Cabe destacar además que el servicio 
autorizó que el IVA de octubre, noviem-
bre y diciembre podrá pagarse hasta el 
31 de enero, y en el caso de solicitar la 
devolución anticipada de Impuesto a 
la Renta, el plazo para acogerse es hasta 
el 28 de febrero de 2020.

Que las pymes tengan 
liquidez, a eso apuntan 
estos beneficios. En 
este momento aquel 
contribuyente que 
haya tenido algún 
destrozo, bajas en sus 
ventas o tenga que 
pagar a proveedores, 
tenga flujo, dinero. Y 
eso se logra con estas 
medidas, que puedan 
hacer inversión y 
levantarse”

VÍCTOR ÁVILA 

DIRECTOR REGIONAL SII

31
De enero es la fecha tope en que 
los contribuyentes pueden pa-
gar el IVA de los meses de octu-
bre, noviembre y diciembre de 
2019. 

Se crea un registro 
nacional de Pymes 
que pueden ser 
beneficiarias de 
donaciones y que esos 
donantes disfruten de 
un beneficio tributario 
importante. Con esto 
se busca favorecer 
tanto la donación tanto 
de activos financieros 
como activos físicos, 
y que permitan que 
las pymes mejoren su 
competitividad”

GREGORIO RODRÍGUEZ 

DIRECTOR REGIONAL DE CORFO

Esta ley viene a 
complementar el 
trabajo que hemos 
realizado como 
ministerio desde el 
primer día del estallido 
social, dando señales 
claras que las Mipymes 
que están en el centro 
de nuestra estrategia 
de reactivación 
económica”
CARLOS LILLO

SEREMI DE ECONOMÍA 
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VISIONES

El juicio político al presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, por presiones 
a Ucrania comenzó este martes en el 
Senado, con un debate sobre las normas 
que regirán lo que se conoce en inglés 
como “impeachment”.

El mandatario afronta los cargos políti-
cos de abuso de poder y obstrucción al 
Congreso por presionar a Ucrania para que 
investigara a su rival, el exvicepresidente 
Joseph Biden, precandidato demócrata a 
las elecciones de 2020, y a su hijo Hunter por presunta corrupción relacionada con 
las actividades económicas de este último en el país europeo.

La Cámara de Diputados rechazó 
este martes el proyecto de reforma 
constitucional que buscaba resta-
blecer el voto obligatorio.

Fueron 89 los votos a favor, de los 
93 que se requerían por quórum 
para que la iniciativa avanzara en 
el Congreso. En contra votaron 44 
diputados y 15 se abstuvieron.

La iniciativa, presentada por la di-
putada Joanna Pérez (DC), pretendía 
modificar el capítulo II de la Constitución para que el sufragio fuera definido 
como “personal, igualitario, secreto y obligatorio” en todas las elecciones 
populares. 

Cámara de Diputados rechaza proyecto que bus-
ca reponer el voto obligatorioComienza juicio político contra Donald Trump por 

sus presiones a Ucrania

La decisión fue unánime y ahora 
será revisa en particular, donde 
se ingresarían indicaciones para 
modificar detalles de la iniciativa.

Senado aprueba en general 
la paridad de género para 
el proceso constituyente

“La incorporación de las mujeres a 
la vida política, social y económica ha 
sido difícil. Por eso debemos garantizar 
el equilibrio de género en este proceso 
constituyente y llegar al 8M con paridad 
asegurada”, dijo la senadora Carolina 
Goic (DC).

“La representación de las mujeres en la 
escena política es el principal déficit de 
la democracia en Chile (...) Necesitamos 
asegurar un proceso constituyente donde 

DE CARA AL PLEBISCITO DE ABRIL

El plebiscito para decidir si se redactará una nueva Carta Magna, y mediante qué cami-
no, se vivirá este domingo 26 de abril.

EL MErCurIO

El Senado aprobó en general este martes 
el proyecto de ley para que haya paridad 
de género y se garantice la participación 
de independientes en la convención 
constituyente en el caso de que en el 
plebiscito de abril se decida enterrar 
la actual Constitución, heredada de la 
dictadura militar.

Por 40 votos a favor y ninguno en contra, 
la iniciativa fue aprobada, pero todavía 
está pendiente de votarse en particular 
por artículos, cambios que tendrán que 
volver a revisarse de vuelta en la Cámara de 
Diputados en un tercer trámite legislativo.

EFE / Valparaíso todas las voces sean escuchadas”, 
aseguró por su parte la senadora 
opositora Ximena Ordenes (PPD).

Más de 14,5 millones de ciudadanos 
están llamados a decidir el próximo 
26 de abril si se da portazo a la actual 
Constitución y, en ese caso, qué ór-
gano redactará el nuevo texto: una 
convención mixta de diputados y 
ciudadanos electos o una asamblea 
escogida solo para ese fin.

“Se hace necesario derribar barreras 
culturales. Las mujeres deben tener 
cabida y se les debe entregar, por 
primera vez, una representación 
equitativa a sus ideales y convic-
ciones”, apuntó durante la discu-
sión del proyecto el senador Rafael 
Prohens (RN).

Según un estudio publicado esta 
semana por el Ministerio de la Mujer, 
el 40 % de los candidatos al Congreso 
fueron mujeres en las últimas elec-
ciones pero tan solo el 22,6 % logró 
un asiento en la Cámara Baja.

La actual Carta Magna, reformada 
más de 40 veces, está considerada 
por muchos como el origen de las 
grandes desigualdades del país por 
haber favorecido la privatización de 
servicios básicos como la educación, 
la sanidad o las pensiones.

Según la última encuesta Cadem, 
el 74 % de los chilenos votará a favor 
de una nueva Ley Fundamental y 
un 52 % apoyará una convención 
constituyente y un 43 % una con-
vención mixta.

“La representación de 
las mujeres en la escena 
política es el principal 
déficit de la democracia 
en Chile. Necesitamos 
un proceso constituyente 
donde todas las voces 
sean escuchadas.

XIMENA ÓRDENES

DIPUTADA PPD
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PROPIEDADES
Arriendo - CAsA

Arriendo o vendo casa Parte Alta, 
Coquimbo. Fono:  F: 9-31319290, 
9-36910498

La Serena sector vista hermosa, 
año corrido, 3 dormitorios, 2 baños, 
pequeña bodega, estacionamien-
to, ante-jardin, jardín con pasto. 
380000 CLP F: +56935603554

Arriendo - depArtAmento

Coquimbo espectacular vista La 
Herradura, por día, 5 personas, 
con piscina, cable, salida playa.  F: 
975699872, 994326661

Deptos por día amoblados a 
turistas $30.000.  F: 95642860, 
512-220280

Coquimbo San Juan depto inte-
rior 1-2 personas, 250.000 c/u.  F: 
992542596

Arriendo depto en Santiago sec-
tor Pedro de Valdivia Duble Alme-
yda, 3D-2B, estacionamiento.  F: 
991599896

Arriendo - piezA

Coquimbo Amoblada con agua, 
luz, gas y wifi incluidos ($20.000 
diarios). +56 9 53392507. 160000 
CLP F: Mario

Alojamiento turistas centro Sere-
na $8.000 por día, por persona.  F: 
99544028, 94406409. 

Habitaciones turistas, días, sema-
nas, independiente, La Serena.  F: 
977567271

Vendo - CAsA

Vendo propiedad El Molle, arboles 
frutales, piscina, entrada vehículo. 
Ver y tratar calle Las Tórtolas Polla 
Alta, $150.000.000 acepto ofertas. 
Otra $18.000.000.  F: 998861059

Antofagasta sector Coviefi, 6 
dormitorios, 4 baños, 4 pisos, 
$180.000.000.  F: 999181158

L a  S e r e n a  L o s  T o r r e o n e s , 
casa 3D-1B, estac, sin deuda, 
$45.000.000.  F: 967507581

Casa grande 6D-2B, entrada de 
auto, 10 minutos centro Serena. 
Por Viaje.  F: 979484557

Vendo - terreno

Apuro vendo parcela 5.000 m2, 
frente Mall $175.000.000. Con Rol  
F: 942053896

VEHÍCULOS
Vendo - AutomóVil

Toyota Rav4 2014 buen estado, 5 
puertas, mecánico, 107.000 kms., 
papeles al día, conversable.  F: 
962279733, 93482025

Peugeot 308 Feline Blue HDI 2017 die-
sel, negro, automático, $11.750.000.  
F: 949794210

Vendo taxi básico Nissan V-16 año 
2007 trabajando, $18.500.000,  F: 
993594738

Urgente vendo derechos taxi 
$10.000.000, documentos al día.  
F: 998806463

Vendo - CAmionetA

Mitsubishi L-200 2015 Katana, 
$9.800.000 conversable.   F: 
997115035

Compro - VehíCulos

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
requiero ContrAtAr

Mantenedor aseos y obras meno-
res en condominio Avenida del Mar. 
Disponible inmediato. mantenedo-
raseos@gmail.com 

Se necesitan jornales, carpinteros, 
gasfiter, albañiles, obra ubicada en 
Salamanca. Enviar CV a: personal@
casasflorida.cl 512-277580

Señora labores de casa 3 días 
semanales. Interesadas llamar:  
F: 977685794

GENERALES
Vendo

Cama 2 plazas somier Sueco 
$60.000 conversable. Serena.  F: 
982415155

Compro

Antigüedades Compra y Venta: 

Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417

mAsCotAs

Compro hembra Fox Terrier, 
cachorra.  F: 968311735

serViCios

Jardinería a domicilio. Construc-
ciones pintura y reparaciones,  F:  
997748499

Masaje relajante, descontracturante, 
aromaterapia, depilación varón.  F: 
+56938901794

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Calefont de todo tipo, reparaciones, 
gasfiteria integral, técnico autoriza-
do SEC F: +56 9 64804305

VArios

Se cita a reunión ordinaria a accio-
nistas del Agropecuario y Pesquero 
La Garza S.A., el día 28 de enero del 
2020 en primera citación a las 18:00 
horas y segunda citación a las 19:00 
horas. Atte. El Directorio. F: socla-
garza2015@gmail.com

MAYORES
sólo mAyores

Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. 
Esperándote.  F: 936362607

Scort madura, masajista, completo 
F: 948580542

Privado Mariela 24 horas, nuevas 

chicas vip , Claudia 32, Rocío 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Madura masajista. Besitos.  F: 
979369182

Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098

Volvio Michelle, blanquita, ojos cla-
ros, exhuberante colita. Domicilios.  
F: +56920419560

$10.000 jovencita, amable, amo-
rosa, complaciente.  F: 948879312

LEGALES
extrACtos

En causa Rol N° 121-2019, caratu-
lados “Leiva Maltes, María Angéli-
ca del Carmen, sobre Interdicción 
definitiva, por sentencia firme y 
ejecutoriada de fecha 01 de 
Octubre de 2019, declaró inter-
dicta definitiva a doña Clarisa 
del Carmen Maltes Valdivia, Rut 
N° 3.793.235-3, quedando privada 
de la administración de sus bie-
nes, designándose como curadora 
definitiva a doña María Angélica 
Leiva Maltes, Rut N° 7.883.340-
8. La Serena, 13 de diciembre de 
2019. ERICK BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBROGANTE. 

notifiCACiones

Ante el Segundo Juzgado Civil de 
La Serena, causa Rol C-2698-2017, 
en causa caratulada “Agrícola Pun-
ta de Teatinos Limitada con Marín 
Jaramillo y Otros”, se ha ordenado 

por resolución de fecha 22 de Julio 
de 2019, y de conformidad a lo dis-
puesto al artículo 54 del Código de 
Procedimiento Civil practicar la 
citación a comparendo de con-
ciliación al demandando Gaspar 
Rodrigo Marín Monardez, cédula de 
identidad 16.581.638-2, mediante 
notificación en avisos publicados 
por tres veces en el Diario El Día. 
La Serena. Secretaria. 

extrACtos

Segundo Juzgado Letras La 
Serena, carátula “Banco de Chile/
Martínez”, obligación de dar, Rol: 
C-1657-2017, el 06 DE FEBRERO 
DE 2020, A LAS 12,30 HORAS, se 
rematará en Tribunal el Depar-
tamento N°704, del 7° piso, y la 
Bodega N°55, del 1er. piso, ambos 
del conjunto habitacional deno-
minado Condominio Lagunas del 
Mar Lote C, Edificio C1, ubicado en 
Avenida Pacífico N°741, comuna 
de La Serena; y el derecho de uso 
y goce exclusivo del estaciona-
miento de superficie N°145, del 
mismo condominio.-; inscritos 
a fojas 2578 número 1888 en el 
Registro de Propiedad del Con-
servador de Bienes Raíces de 
La Serena del año 2014. Mínimo 
para la subasta será la suma de 
$70.907.039. El precio deberá con-
signarse en la cuenta corriente 
del Tribunal dentro del plazo fatal 
de cinco días hábiles siguientes 
a la fecha del remate. Interesa-
dos tomar parte en la subasta 
deberán presentar vale vista a la 
orden del Tribunal o endosado a 
favor de éste, por el equivalente 
al 10% mínimo subasta. Demás 
antecedentes en Secretaría del 
Tribunal. ISABEL CORTÉS RAMOS. 
SECRETARIA SUBROGANTE

legAles

Por perdida se da orden de no 

pago al cheque N° 760434 de la 
Cta. Cte. N° 0-0034-0100001115 
del Banco Scotiabank Azul, La 
Serena. 

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques N° 717 y desde N° 
722 al N° 745 de la Cta. Cte. N° 
11510017080 del Banco Falabella 
sucursal Mall La Serena. 

Por perdida se da orden de no 
pago al cheque N° 2681384 de 
la Cta. Cte. N° 195316 del Banco 
Coopeuch, La Serena. 

extrACtos

Primer Juzgado Letras Coquim-
bo, causa Rol V-28-2016 concedió 
posesión efectiva testamentaria 
de Omar Alberto Robledo Palacios 
a Rafael Alberto, Omar Patricio, 
Mario Eduardo, Pilar Eugenia, Jai-
me Luis y Brenda Jacqueline todos 
Robledo Prado, como herederos 
testamentarios, sin perjuicio de 
los derechos cónyuge, sobrevi-
viente Rosa Eliana Prado Valdés. 
SECRETARIA. 

legAles

Se da aviso por perdida de TIP 
(Tarjeta de Identificación Personal) 
N° 8034 a nombre de Luis Cru-
ces Apablaza, Rut N° 15.705.023-0, 
institución Gendarmería de Chile. 
Cualquier información llamar Uni-
dad Centro Penitenciario Huacha-
lalume Fono: 2-558404

Por robo se da orden a los cheques 
N°s 4541045, 4541048, 4541052, 
45411055, 4541056, 4541058 y desde 
N° 4541060 hasta N° 4541075 de la 
Cta. Cte. N° 12500072766 del Banco 
Estado, sucursal La Serena. 
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Ya no queda nada para el duelo más 
importante que jugará CD La Serena 
desde que sufrió el descenso en el 
2012, como lo ha planteado el mismo 
entrenador Francisco Bozán, y paula-
tinamente la expectación ha ido cre-
ciendo en los aficionados que siguen 
al elenco papayero. La jornada del 
martes, muy similar por cierto a la del 
lunes, se desarrolló íntegramente en 
las dependencias del hotel de concen-
tración en el sector del aeropuerto de 
Pudahuel, saliendo por la tarde, cerca 
de las 19.00 horas para cumplir con 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  / COQUIMBO La Serena esperará el partido final de mañana ante 
Temuco, con un régimen de concentración total en un 
hotel cerca del aeropuerto, en Santiago, recinto que 
abandonarán solamente el jueves, dos horas antes del 
inicio del compromiso.

El técnico Bozán  está abocado a no descuidar ningún detalle del rival, incluso, no sale mucho de su habitación del hotel de la concentración observando videos. LAUTARO CARMONA

videos captando cualquier señal, in-
cluso periodística que puedan dar 
los rivales.

Si bien para el técnico del cuadro 
de Ñielol lo que pase con La Serena 
será una incógnita, tiene claro que el 
equipo papayero tendrá la base del 
aquel once que los enfrentó en la fecha 
anterior a que se produjera el estallido 
social y que ganó el Pije por 1-0 en el 
Estadio Germán Becker, asumiendo 
que esa carencia de fútbol competitivo 
puede ser un factor clave que incline 
la balanza a su favor.

Esa diferencia de minutos es la que La 
Serena pretende suplir con la entrega, 
disposición y jerarquización de los 

CD. LA SERENA - TEMUCO

una práctica y trabajo con balón. Antes 
de eso, reactivación, charlas y más de 
algún encuentro de los jugadores con 
familiares o cercanos. Si bien el hotel 
tiene bastante flujo, la quietud para los 
granates ha sido máxima.

Recién ayer aumentó el flujo periodís-
tico buscando tener antecedentes de 
los hombres de Bozán, aunque el nexo 
con el exterior de la plantilla como del 

mismo deté es nula. Simplemente no 
hay atención a la prensa en el recinto, 
aunque eso no significa que los juga-
dores puedan atender a los medios de 
comunicación a través de un contacto 
telefónico, como ha ocurrido en más 
de una ocasión.

Bozán está abocado a no descuidar 
ningún detalle del rival, incluso, no sale 
mucho de su habitación observando 

El plan Bozán 
Bajo siEtE llavEs

CONTINÚA EN PÁGINA 18
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7
Son los ascensos en la his-
toria de CD La Serena desde 
el primero que logró en el 
año 1957.

La hinchada del cuadro granate llegará en un número de cuatro mil 
personas que ha sido el máximo de entradas permitidas para cada 
uno de los equipos que enfrentará la final. Y esos serenenses que via-
jarán hasta el recinto de Ñuñoa esperan ser partícipes de la historia 
del club que registra siete ascensos en los años 1957, 1961, 1980, 1983, 
1987, 1996 y 2003. Las entradas de marquesina que habilitó la ANFP ya 
se agotaron, por lo que los forofos pueden comprar todavía en el sis-
tema ticquetero.
Respecto del árbitro del torneo, la organización del torneo dispuso 
que el mejor juez de Chile y Sudamérica, Roberto Tobar, sea el encar-
gado de llevar el partido. Con Tobar, La Serena ha jugado 9 partidos, 
tres por Copa Chile, 3 por torneos en Primera División y 3 en la Prime-
ra B, con un total de 2 triunfos, un empate y seis derrotas.

Los ascensos de CD La Serena

jugadores, aunque se entiende que 
la recarga anímica con la que llegan 
los sureños, los hace favoritos frente 
a este partido.

El capitán Rodrigo Brito, reconoce 
que por esos tres partidos ganados, 
Temuco, llega con una ventaja, aunque 
eso no es suficiente, “creo que son fa-
voritos, pero ese exceso de confianza, 
muchas veces pasa la cuenta”, dijo a El 
Día, entendiendo que al final de todo 
este proceso, se debe ver reflejada 
la planificación y lo que les pide el 
entrenador.

EXÁMENES

La jornada del martes mantuvo la 
misma característica de los días pre-
vios. Esta vez y por la mañana salieron 
por un momento de la concentración 
los atacantes Pino, Bayk y Hormazábal, 
quienes volvieron a las 11:30 horas. 
Aunque ninguno de ellos de veía re-
sentido, no se comunicó si habían 
salido a realizarse exámenes rutinarios 
como ha ocurrido con toda la plantilla. 
El resto de sus compañeros realizaba 
una reactivación en el mismo hotel, 
para preparar la salida por la tarde, 
dirigiéndose a un lugar de entrena-
miento de los recintos cercanos, ya que 
en esos horarios se hace complicado 
el tema tránsito y al deté le gusta estar 
cambiando de puntos de prácticas, 
trabajando en la cancha de la Unión 
Española como también en la casa de 
la Universidad de Chile.

NO HAY EXCUSAS

Ayer, en tanto, el volante charrúa, 
Enzo Ruiz, conversó con un par de ra-
dioemisoras capitalinas, reconociendo 
que a estas alturas y tras todo el trabajo 
realizado, “no hay excusas para una 
final”, frente al favoritismo o no que 
pueda tener Temuco por el hecho 
de haber enfrentado tres encuentros 
de alta exigencia, contra ninguno de 
ellos, “ellos llegan con ritmo de par-

En el último encuentro jugado entre granates y sureños se registró un triunfo por la cuenta mínima del cuadro de Temuco. Otros serán los 
planteles que se enfrentarán en esta oportunidad.

LAUTARO CARMONA

“Están en la final 
por algo, aunque si 
el torneo hubiese 
terminado de manera 
normal no habrían 
clasificado a la liguilla, 
han hecho las cosas 
muy bien, cuentan 
con jugadores de gran 
experiencia”

ENZO RUIZ

DELANTERO

tidos y competencia favorable, pero 
acá no hay que exponer excusas, hay 
que enfrentarlo de la mejor manera y 
sabiendo lo que nos jugamos”.

Resaltó las cualidades de los Ñielol, 
pero igual lanzó la crítica que en un 
torneo normal no deberían estar en 
la liguilla, “están en la final por algo, 
aunque si el torneo hubiese terminado 

de manera normal no habrían clasifi-
cado a la liguilla, han hecho las cosas 
muy bien, cuentan con jugadores de 
gran experiencia, por lo que debemos 
tener cuidado con muchos factores 
de ellos, no solo con uno solo, ya que 
es un equipo que ataca de manera 
directa y maneja muy bien el balón 
detenido”.
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CEDIDA

La Roja Sub 23 está derrotó 1-0 a su 
par de Venezuela por la segunda fecha 
del Preolímpico de la categoría, que 
se disputa en Colombia.

n compromiso con poco brillo 
se vivió en el Estadio Centenario. 
El combinado que dirige Bernardo 
Redín no presentó un dominio ab-
soluto, pero gracias a un aceptable 
segundo lapso y el hombre de más 
que tuvo en la recta final de la brega, 
le permitieron llevarse nuevos tres 
puntos.

En tanto, la ‘vinotinto’ se estrenaba 
en el certamen al quedar libre en 
la primera jornada, donde Chile 
debutó con una clara victoria por 
3-0 sobre Ecuador.

En el primer lapso fue mejor el con-
junto llanero, que con la velocidad 
de sus bandas hizo pasar zozobras 
a La Roja. Un remate de José Rivas a 
los 10 minutos, donde el balón pasó 
rozando el arco de Omar Carabalí, 
fue la más clara.

Por su parte, Chile no llegó con 
frecuencia y solamente avisó a fon-
do a los 18’, con un cabezazo mal 
ejecutado por Nicolás Díaz, cuando 

La selección chilena 
Sub 23 alcanzó su 
segundo triunfo en 
línea en el Torneo 
Preolímpico de 
Colombia, trepando a 
la cima del Grupo A

El ex Universidad de Chile Yeferson Soteldo intentó romper la defensa chilena, pero 
fracasó en la puntada final ante el pórtico nacional.

Chile venció a Venezuela y dio otro 
paso por el sueño a Tokio 2020

estaba completamente solo en el área.
Ya en el complemento, el combinado 

nacional se vio mejor en el gramado 
con los ingresos de Angelo Araos y 
Matías Caballeri. Eso sí, Venezuela avisó 
de entrada con un cabezazo en el área 
chica de Yeferson Soteldo que encontró 
la gran reacción del arquero Carabalí.

Una de las incidencias que terminaría 
marcando el encuentro fue la expulsión 
a los 64 minutos por doble amonesta-

Lionel Varela  / La Serena

preolímpico

ción del defensor venezolano Jholvis 
Acevedo.

A los 81 minutos, Angelo Araos re-
cibe un gran centro del exaurinegro 
Sebastián Cabrera en el punto penal, 
y ante una mala salida del meta 
Cristopher Varela, el delantero solo 
la tuvo que desviar y el balón entró

Segunda victoria de La Roja en 
el Preolímpico, que le permite 
quedar a un paso de la clasifica-
ción al cuadrangular final que 
buscará los dos cupos para los 
Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

Por la tercera jornada del Grupo 
A, el equipo de Redín se medirá el 
viernes 24, desde las 22:30 horas 
de nuestro país, a Argentina en el 
estadio Hernán Ramírez Villegas 
de Pereira.

2
triunfos lleva el cuadro na-
cional alcanzando el primer 
lugar del grupo A con 6 uni-
dades.

@eldia_lvarela

POLIDEPORTIVO

Como una manera de resignificar el concepto 
tradicional del Día del Amor, este 14 de febrero 
a las 17:00 horas en el Estadio La Portada, los 
amantes del ciclismo y el patinaje regalarán 
una jornada única de amor por deporte en 
un evento gratuito y abierto a todo público, 
donde expondrán las mejores acrobacias de 
sus respectivas disciplinas. La instancia, inédita 
en la comuna, es  organizada por el Club La 
Serena Dirt Jump, Club Skate Espejo del Agua, 
Club de Patín Cuarta Roller y delegación de 
la Pampa.

Festival del deporte sobre 
ruedas llega en febrero

CEDIDA

El mejor triunfo de su carrera. Eso firmó ayer 
martes Alejandro Tabilo, tercer raqueta chilena 
en el circuito ATP, en el marco del Grand Slam 
de Australia.

Tabilo superó en cinco sets al colombiano Daniel 
Galán, con lo que accedió a la segunda ronda del 
primer torneo ‘grande del año’.

El chileno se impuso con parciales de 4-6, 6-3, 
6-4, 6-7 y 6-4, demostrando que atraviesa por el 
mejor momento deportivo de su carrera.

Tabilo avanzó a segunda 
ronda del Australian Open

Coquimbo Unido deberá viajar a la segunda 
Región , el  próximo sábado 25 de enero a las 18:00 
horas para jugar la primera fecha del Campeonato 
Nacional 2020. El técnico puma Juan Manuel 
Azconzábal, sobre el inicio de temporada de 
local indicó que “el fixture se presento así y lo 
afrontamos, lo debemos encarar de esta manera. 
Para el hincha, jugar de local debe ser gratificante 
después de no ver fútbol. Los aurinegros con-
firmaron su última contratación , el delantero 
oriundo de Tongoy, Yerko Rojas, quien militó con 
poco protagonismo en  Palestino .

Piratas y Pumas se preparan 
para jugar el  sábado
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Descarga
nuestra App

Disponible para iOS y Android

Y compra tus pasajes

fácil y rápido
directo en tu celular

una realidad que él mismo define como 
“un lugar privilegiado del ámbito local”. 
En ese escenario, se enfrentó a las dos 
caras de la moneda: el origen modesto y 
campesino de su padre y la encumbrada 
categoría social de su madre.

Luego de un breve paso por la Escuela 
Militar, terminó su enseñanza media 
en el Instituto Nacional para más tarde 
estudiar Medicina en la Universidad 
de Chile. Tres años después abandonó 

la carrera e ingresó a trabajar como 
agricultor al fundo Monardez, donde 
ganó experiencia para posteriormente 
independizarse.

Con el tiempo llegó el éxito y los ex-
cesos. Era la cabeza angular de la SAN, 
por la mañana se reunía con las autori-
dades regionales y tomaba decisiones 
importantes, y por la noche recorría 
los bares más emblemáticos del centro 
de La Serena. Una vida de escándalos 

En la esfera más íntima de su hogar nos 
recibió Enrique Carvajal Naranjo, expre-
sidente de la Sociedad Agrícola del Norte 
y quien fuera uno de los hombres más 
influyentes de La Serena. A sus 88 años 
de edad se muestra lucido y orgulloso 
de haber finalizado el segundo tomo 
de sus apuntes biográficos, a cinco años 
del lanzamiento de la primera parte.

Fue en el 2013 cuando el empresario 
agrícola presentó el libro “La Serena que 
conocí” en la Sociedad de Artesanos de 
la capital regional, donde describe la 
vida cotidiana de la ciudad en la primera 
mitad del siglo XX. En aquella oportu-
nidad declaró que su sueño era vivir lo 
suficiente para poder dar término a la 
obra, ya que solo así podría descansar 
en paz.

Hoy, lejos de los eventos ostentosos de 
antaño, el autor presentó en exclusiva 
a El Día, el manuscrito de “La Serena en 
que viví”, resultado de años de trabajo. 
“En un mes lo tendré en físico. No haré 
lanzamiento, eso ya terminó para mí. 
No soy capaz de moverme casi… Lo voy 
a poner a la venta no más, imprimiré 
unos 300 ejemplares”, señaló.

Carvajal Naranjo nació en una de las 
familias más acomodadas de la ciudad, 

Enrique Carvajal Naranjo 
cumplió su sueño literario

eXPresIdente de la san

Lejos de los eventos ostentosos de antaño, el autor presentó en exclusiva a El día, el manuscrito de “La Serena en que viví”, resultado de 
años de trabajo.

cEdIdA

Con 88 años de edad y un cáncer a cuestas, el ex empresario agrícola terminó el segundo 
tomo de su libro sobre la historia de la capital regional. Así es como dentro de las próximas 
semanas saldrá a la venta “La Serena en que viví”, obra en la que describe los principales 
acontecimientos de la segunda mitad del siglo XX.

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz

-¿Ha sido feliz?
“En mi vida soy feliz, agradezco a dios que nací en La Serena. Me toco la 
suerte de nacer en una familia pudiente. Me crié jugando en todas par-
tes, mandando para arriba y para abajo”.
-¿Se arrepiente de algo?
“Me arrepiento de lo que hice (estuvo 10 años en la cárcel por matar a 
una mujer). Me arrepentiré profundamente toda mi vida, fue el error 
más grande, más garrafal, la cosa más monstruosa que cometí. No quie-
ro ni acordarme. He tratado de cerrar las heridas lo más que he podido, 
he tratado de ser lo más condescendiente con los afectados, de todo 
punto de vista porque es lo único que me queda”.

“He tratado de cerrar las heridas”
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A través de una publicación en ins-
tagram la cantante nacional Javiera 
Mena lamentó el robo que sufrió en 
la comuna de Coquimbo, horas antes 
de presentarse en el Indie Project, que 
se desarrolló este sábado en el puerto.

La artista indicó que desconocidos 
entraron al bus en el que se trasla-
daba junto a su equipo y “robaron 
muchas cosas de valor”, entre las que 
se encontraba material inédito con 
el cual estaba comenzando a formar 
al disco sucesor de “Espejo”.

“En ese computador hay dos años 
de mucho trabajo y pasión, todos mis 
archivos de ableton con las canciones 
que estaba haciendo y que en estos 
dos últimos meses me había focali-
zado y trabajado con tanto de mi, y 
ya estaban dando forma a mi nuevo 
disco”, indicó.

Mena no espera las esperanzas de que 
se pueda encontrar el computador 
robado, por lo que publicó fotografías 
en su cuenta.

Este lunes, desde la organización del 

La artista dijo que 
el equipo contenía 
canciones en las que 
estaba trabajando 
para su nuevo disco 
y publicó fotografías 
con la esperanza de 
encontrarlo.

La artista fue parte de la edición 2020 del festival de 
música independiente IndieProject.

Javiera Mena sufrió robo de computador 
con material inédito en Coquimbo

INSTAGRAM  J. MENA

Diego Guerrero / Coquimbo

Horas antes del IndIe Project

festival de música independiente de 
Coquimbo, IndieProject, solidarizaron 
con la cantante, confirmando que el 
hecho ocurrió antes de la prueba de 
sonido, en las inmediaciones de la 
plaza Vicuña Mackenna.

“Ha sido razón de preocupación 
de nuestro equipo acelerar gestio-
nes para poder dar con el paradero 
de estas especies. Sabemos lo que 
herramientas creativas como estas 
son para quienes las posee y lo que 
su pérdida generan”, indicaron.

Además agradecieron “el profundo 
profesionalismo” de Javiera Mena, 
“que entregó un espectáculo de gran 
calidad pese a encontrarse aquejada 
de una enfermedad respiratoria y con 
este robo aún fresco en su memoria”.

Finalmente reiteraron “el total apoyo 
en la consecución de antecedentes 
que permitan esclarecer este hurto”.

@eldia_cl

que tuvo su punto más álgido 
cuando cayó a la cárcel en 1997 
por el asesinato de su segunda 
esposa, hecho que lo tuvo 10 años 
tras las rejas.

En la primera parte del libro el 
autor cuenta detalles de la ciudad 
que conoció desde su perspectiva 
de niñez y adolescencia, mientras 
que en el segundo tomo describe 
los acontecimientos más impor-
tantes que le tocó afrontar, y que 
de cierta manera condicionaron 
el devenir de La Serena.

“LA SERENA EN quE vIví”

Sobre el texto, Carvajal precisa 
que aborda “desde que yo comen-
cé a trabajar en el año 1954 hasta el 
2000, que fue cuando desaparecí 
del escenario y prácticamente 
no supe más qué ocurrió con la 
agricultura y la minería. Resumo lo 
más importante que me pareció 
digno de publicar”.

Agrega que el segundo volumen 
consta de 49 crónicas, que resul-
taron en un total de 600 páginas. 
“Es un libraco en el que está toda 
la materia relativa a la segunda 
mitad del siglo XX. Lo que más 
se rescata es la Reforma Agraria, 
desde el punto de vista de un 
hombre que la vivió, porque yo 
fui víctima con Jorge Alessandri y 
Eduardo Frei Montalva, fui expro-
piado arbitrariamente”, indicó.

En este punto, asegura que si bien 
trata el tema desde una mirada 
crítica, “hago un análisis tratando 
de ser lo más objetivo y  veraz 
posible, y lo menos impulsado 
por la pasión, sino que realmente 
enfocado en lo que ocurrió y en 
cómo fueron los hechos en el 
proceso de la Reforma Agraria”.

ESTALLIdo SocIAL

Tiene una vida tranquila, dedi-
cada a corregir los últimos pa-
sajes de su libro. Sin embargo, 
los problemas de salud que lo 
aquejan no le permiten salir muy 
seguido de su casa. Está al tanto 
de la crisis que vive Chile, pero no 
ha sido testigo presencial de las 
manifestaciones y destrozos de la 
zona céntrica de la conurbación.

Respecto al estallido social, co-
mentó que “esto es una situación 
fuera de toda razón porque cómo 
voy a apoyar la destrucción de 
las cosas, que todo termine en 
saqueos y piedrazos, muertes, 
heridos, gente sin ojos… No sé 
cómo se podría arreglar, yo ya no 
estoy en edad para pensar en eso”.

Sobre los cambios que ha experi-
mentado La Serena, reconoció que 
“hay algunas cosas que me gustan 
y otras indudablemente que no, 
pero quién se puede oponer si 
son cosas naturales. No voy ni a 
mirar porque me daría un síncope 
y cuando me llevan por el puente 
Juan Soldado cierro los ojos”.
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Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Devoción a Jesús
Confío en ti Jesús, con toda mi alma, me otorgue la gracia que 
tanto deseo: Rezar 7 Padre Nuestros. 7 Ave Marías. 7 Credos. 
Publicar al octavo día.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES VIERNES

12-29 12-29 13-29
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  JUEVES VIERNES

16-21 15-22 16-22
Radiación 11+

HOY  JUEVES VIERNES

14-23 13-24 14-26
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY  JUEVES VIERNES

14-29 13-28 13-28
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  JUEVES VIERNES

15-31 15-31 16-32
Radiación 11+

Ovalle

HOY  JUEVES VIERNES

14-28  12-28 12-28
Radiación 11+

Vicuña

HOY  JUEVES VIRNES

14-29 14-29 14-29
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  JUEVES VIERNES

17-19 17-21 17-21
Radiación 11+

La Serena

HOY  JUEVES VIERNES

16-22 16-23 16-23
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
Victoria. 16.30 Tu vida, tu historia. 18.30 
La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:30 Hercai 16.15 Elif. 17:30 Car-
men Gloria a tu servicio. 19.00 Gran Rojo
21..00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Hercai
23:40     José de Egipto
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gusto. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 Ver-
dades ocultas. 16.30 Segunda Oportuni-
dad. 17.20 Pañuelo rojo. 18.20 El otro lado 
del paraíso. 19.05 Las mil y una noches. 
20.00 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:20 El tiempo
22:25 Morandé con compañía
00:30  Contracara
02.00 Fin de transmisión

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Tele-
trece A.M. 07.45 Bienvenidos. 13.00 Tele-
trece Tarde. 15.15 El tiempo 15.20 Juego 
contra fuego16:35 Los 80  17.40 Teletrece 
tarde. 18.20 Ezel. 19.00 Caso Cerrado. 
21.00 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Amor a la catalán
23:30 Sigamos de largo
00.30 Teletrece noche
01.15 Los simpson
02.15 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

CineCineCine
JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL
Sala 1   TE+7 Horarios  10:45-16.30 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER SUBT
Sala 4 TE+7 Horarios 21:00 hrs.

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL 4DX-3D ESP
Sala 1  TE Horarios 13.45-19.30 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 2  TE Horarios 13.0-14.45-17.30-20.15  hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 4  TE Horarios 11.15-13.45-16-15-18.40  hrs

AMENAZA EN LO PROFUNDO ESP
Sala 6.       Horarios 19.45-22.00 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 3    TE+7 Horarios 11:00; 14:00; 17:00; 20:00 hrs.

ESPIAS A ESCONDIDAS ESP
Sala 6 TE  Horarios 10.00-12.30-15.00-1715 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7.  TE  Horarios 10.30-13.15-15.55-21.30 hrs

En el apogeo de la Primera Guerra Mundial, dos jó-
venes soldados británicos, Schofield (George Mac-
Kay de Capitan Fantástico) y Blake (Dean-Charles 
Chapman de Game of Thrones) tienen una misión 
aparentemente imposible. En una carrera contra el 
tiempo, deberán cruzar el territorio enemigo para 
entregar un mensaje que evitará un ataque mortal 
contra cientos de soldados, incluyendo al hermano 
de Blake entre ellos.

1917

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

1917 ESP
Sala 8 TE+7  Horarios 10.15-13.00-15.40-18.25 hrs

1917 SUBT
Sala 8 TE+7 Horarios 21.15 hrs

COSAS DE HOMBRES ESP
Sala 5 14  Horarios 11.45-14.15-16.45-19.15-21.45  hrs

Defunciones

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

TALLERES DE VERANO

Museo del Limarí invita al Taller de Estampados que 
ofrecerá hoy, de 11:00 a 13:00 horas, en el museo 
ubicado en Covarrubias esquina Antofagasta, Ovalle.

INVITACIÓN

Francisco Varas Campos, secretario regional mi-
nisterial de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
y Rodrigo Iribarren Avilés, director regional (s) del 
Servicio Nacional del Patrimonio Cultural, invitan 
a la inauguración de la exposición “Retrospectiva 
Óleos de Juanita Muñoz y Elsa Gelten”, a efectuarse 
el viernes 24 de enero, a las 18:00 horas, en el Museo 
Histórico Gabriel González Videla.

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438 
COQUIMBO
Cruz Verde, Aldunate 1499
OVALLE
Alejandro Rodriguez, Benavente 82

SANTORAL

Laura Vicuña, Vicente 

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

AMOR: Cuidado con que los 
errores del pasado se repitan 
por no haber aprendido de sus 
experiencias. SALUD: Es bueno 
que baje el ritmo para que no 
se angustie tanto. DINERO: La 
economía de su hogar se puede 
resentir por los gastos extra. 
COLOR: Verde. NUMERO: 35.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

AMOR: Evite discusiones con los 
suyos o los vínculos se pueden 
deteriorar. SALUD: Trate que 
el estrés no gobierne su vida. 
Si necesita buscar ayuda no 
dude en acudir a mí. DINERO: Si 
gasta a manos llenas el futuro 
para este 2020 no será positivo. 
COLOR: Rojo. NÚMERO: 16.

AMOR: Si esa persona insiste más 
de la cuenta, entonces hágale en-
tender que eso no ayuda. SALUD: 
Busque un equilibrio para que 
su estado de salud esté estable. 
DINERO: La envidia de otros siem-
pre estará presente, pero usted 
no debe dejarse influenciar por 
esto. COLOR: Marengo. NUMERO: 7.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

AMOR: Sea paciente ya que el 
amor no se da de la noche a 
la mañana. SALUD: No le reco-
miendo dejar de lado los pro-
blemas que pudiera tener con 
su salud ya que éstos pueden 
complicarse. DINERO: Priorizar 
las cosas es lo mejor que 
puede hacer. COLOR: Terracota. 
NUMERO: 27.

AMOR: Las malas energías 
externas pueden afectar de 
una forma u otra a su relación. 
SALUD: Preocúpese cuanto an-
tes de los problemas de salud. 
DINERO: Salirse del presupuesto 
no le llevará a la bancarrota, 
pero sí puede complicar lo que 
queda de mes. COLOR: Plomo. 
NUMERO: 6. 

AMOR: Todo vestigio de temor 
debe ser alejado de usted, ya 
que esto impide su entrega. SA-
LUD: No abandone la costumbre 
de realizar actividad física, eso 
ayuda a que su estrés dismi-
nuya. DINERO: Disminuya sus 
deudas de corto plazo. COLOR: 
Celeste. NUMERO: 21.

Libra Escorpión

AMOR: Los demás no se deben 
entrometer en cosas de pa-
reja sin que usted lo permita. 
SALUD: Aléjese de cualquier 
fuente se estrés que afecte 
su organismo. DINERO: Los 
problemas del trabajo no debe 
llevarlos a su vida personal. CO-
LOR: Amarillo. NUMERO: 13.

AMOR: Deje que el amor entre 
en su vida sin poner tanta con-
dición. SALUD: Cuide su salud 
evitando abusar de las bebidas 
alcohólicas en la temporada 
estival. DINERO: No rechace la 
oportunidad de crecer más en 
su área de trabajo. COLOR: Lila. 
NUMERO: 5.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

AMOR: Es tiempo de empo-
derarse para no permitir 
que nadie pase a llevar sus 
sentimientos bajo ningún 
pretexto. SALUD: La distracción 
es importante para que su 
alma también esté en armonía. 
DINERO: En el terreno laboral 
nunca deberá bajar la guardia. 
COLOR: Café. NUMERO: 15.

AMOR: Para ser feliz primero 
que todo debe proponérselo, 
el resto va llegando en el 
momento preciso. SALUD: Más 
cuidado con los trastornos 
alimenticios. DINERO: Tenga 
más cuidado cuando se trata de 
ofertas negocios o de un cam-
bio de trabajo. COLOR: Negro. 
NUMERO: 12.

AMOR: Todos los días debe 
trabajar para que la relación 
se revitalice, no deje que esta 
se estanque. SALUD: Tu actitud 
siempre debe ser positiva a pe-
sar de los problemas. DINERO: 
Distribuya mejor las tareas que 
tiene asignadas. COLOR: Gris. 
NUMERO: 14.

AMOR: Los sentimientos deben 
ser honestos y sinceros en todo 
momento. SALUD: Es muy impor-
tante que controle esos ataques 
de ansiedad, de lo contrario 
deberá buscar ayuda. DINERO: El 
futuro puede ser muy prometedor 
para quienes se esfuercen. CO-
LOR: Fucsia. NUMERO: 2.

Horóscopo

HOY
01.50 H 0.54 B 
07.02 H 0.32 B
12.56 H 1.18 P
18.34 H 0.46 B

MAÑANA
01.04 H 1.59 P 
07.51 H 0.34  B
13.50 H 1.19 P
19.31  H 0.52 B

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

Cuando un terremoto acaba con su labo-
ratorio subterráneo, unos investigadores 
deberán volver a la superficie si quieren 
salvar sus vidas.

AMENAZA EN LO 
PROFUNDO

ESPÍAS A ESCONDIDAS 2D Doblada
Sala 3  TE Horarios 12.20-14.50-17.30 hrs 

1917  2D Subtitulada
Sala 1. TE+7 Horarios  13.40-16.30-19.20-22.20 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 2D. Doblada
Sala 4 TE+7 Horarios 1150-15.10- 18.20 HrS

COSAS DE HOMBRES 2D Español
Sala 2. 14  Horarios: 12.00-14.30-17.00-19.30-22.00 hrs

AMENAZA EN LO PROFUNDO 2D Doblada
Sala 3  14 Horarios 20.10 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 3D. Subt.
Sala 4 TE+7 Horarios  21.30 hrs

FROZEN 2 - 2D doblada
Sala 5 TE+7  Horarios 10.20-12.45-15.20-18.00-20.50 hrs 

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D XD Doblada 
Sala 6 TE Horarios  10.30-13.10-16.00-18.50-21.50 hrs 

AMENAZA EN LO PROFUNDO 2D Doblada
Sala 3  14 Horarios 22.40 hrs
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Pía Barros (1956), es una de las prin-
cipales cultivadoras del cuento breve 
en Chile, los que han sido publicados 
en más de treinta antologías, tanto de 
Chile, como de Alemania, Costa Rica, 
Ecuador y Estados Unidos.

Feminista y editora, en esta entre-
vista nos habla sobre el panorama 
cultural chileno, el estallido social, 
entre otros temas. La destacada au-
tora se presentará el 5 de febrero a 
las 20 horas en la Feria del Libro de 
La Serena. 

-Eres conocida principalmente por tu 
obra en cuentos ¿Qué es lo que te lleva 
a escribir en ese formato y cómo ves la 
comparación con otros más extensos 
como la novela?

“Siempre me interesaron las formas 
breves, desde que empecé a estudiar 
literatura, pero además hoy creo que 
las formas breves corresponden a 
una velocidad, pero también creo 
que la literatura ha sido parte de 
eso. La literatura siempre ha sido 
una respuesta al movimiento y a la 
capacidad de desplazamiento de las 
personas. De algún modo creo que 
lo que se escribe hoy son formas bre-
ves. Fíjate en los colegios, los chicos 
escriben micro cuentos, haikus. Las 
formas breves reflejan el estallido, la 
rapidez, y además esa inmediatez que 
requiere la sociedad de retribución”.

-La contingencia me obliga a pregun-
tarte sobre las diversas manifestacio-
nes artísticas que se han desarrollado 
desde que inició el estallido social. En 
este sentido, ¿qué opinión te merece 
la irrupción de Las Tesis?

“Creo que Las Tesis son un regalo 
para la humanidad. Han permitido la 
posibilidad de que miles de mujeres 
alrededor del mundo puedan gritar 
el abuso y algo que las rascaba por 
dentro. Las Tesis son un regalo para 

-Junto a tu trabajo como escritora has 
trabajado en la edición independiente. 
En este sentido ¿cómo ves el panorama 
literario en Chile?

“Las editoriales, sobre todo las inde-
pendientes, nacen como una respuesta, 
en el caso de la nuestra, inicialmente 
fue ilegal, pero después se hace con 
todo legal a partir de la llegada de la 
democracia. Asterión se construye jus-
tamente para mostrar los discursos que 
no están en los sistemas de venta, por 
lo tanto, las editoriales independientes, 
sobre todo la cantidad de jóvenes que 
hoy tienen editoriales, tiene que ver con 
estas opciones distintas, de mostrar 
otras escritura, que no son escrituras 
de mercado.

Es importante hacer esa separación 
que se nos ha olvidado desde los 80’, 
hay una gran escisión entre la indus-
tria cultural y el movimiento cultural, 
inclusive en las manifestaciones dan 
cuenta en la calle, en las murallas, en 
los discursos, en la creatividad que hu-
bo siempre otro movimiento cultural 
que subyacía por debajo de lo que la 
televisión mostraba. Imagínate que 
hoy en día el gran ícono social no es 
un Che Guevara, no es un anarquista, 

es un torniquete del metro, pero la 
principal de las veces es un perro, que 
además está muerto”.

-¿Qué referencias tienes de la Feria del 
Libro de La Serena?

“Conozco la feria de La Serena desde 
hace muchos años, más de 25. He ido 
muchas veces. Creo que ha ido cam-
biando. Es además un termómetro de 
lo que ocurre en el país, de la frivoliza-
ción de los elementos, pero también 
de discursos alternativos y que no 
estaban en las redes de los mercados. 
Si en algo se ha caracterizado la feria es 
por adelantarse y mostrar discusiones 
y discursos que estaban antes pero que 
el resto no registraba”.

Se lanzaba el Plan Nacional de las Lecturas 
en Argentina y el presidente Alberto 
Fernández presentaba el programa “180 
lecturas para 180 días de clases” cuando 
previamente a su discurso se leyó tu 
microrrelato Golpe. ¿Qué te parece este 
hecho?

“Eso fue un regalo monumental. Un 
espaldarazo porque se usó para dar 
inicio el plan de lectura argentino que 
había sido derogado y eliminado por el 
gobierno anterior. Un honor inmereci-
do del cual me siento orgullosísima”.

Será parte de la Feria del libro de la Serena

La destacada autora se presentará el 5 de febrero a las 20 horas en la Feria del Libro de La Serena. 

El Día  / La Serena

La fiesta literaria se llevará 
a cabo entre el 30 de enero 
y 15 de febrero en la Plaza 
Gabriel González Videla de 
La Serena.

@eldia_cl

“La feria es un 
termómetro de lo 
que ocurre en el país, 
de la frivolización de 
los elementos, pero 
también de discursos 
alternativos y que no 
estaban en las redes 
de los mercados”

Escritora Pía Barros asegura
que “Las Tesis son un regalo 
para la humanidad”

que la sociedad y cada persona tome 
conciencia de todo aquello que la 
construye como una víctima, pero 
también no como la víctima quieta, 
sino también guerrera, que responde 
desde otro lugar de la agresión, y esa 
agresión es creativa, y esa construc-
ción es una bofetada en la cara a la 
humanidad para decirle que debemos 
hacer ese cambio que es fundamental 
para la sociedad”.


